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иННовАции  
КАК чиНовНичий мем
Конкуренция на рынке Петербурга по-
степенно обостряется, работать на нем 
становится все сложнее, рентабель-
ность бизнеса все ниже. А вступление 
россии во всемирную торговую орга-
низацию делает задачу противостоя-
ния местного бизнеса международным 
корпорациям еще более сложной. рано 
или поздно перед предпринимателями 
встает вопрос: как развиваться даль-
ше? очевидно, что повысить конкурен-
тоспособность продукта или услуги 
помогут инновации. однако через пять 
лет после того, как курс на инновации 
был провозглашен государственной 
политикой, эксперты все чаще и чаще 
говорят о возникновении кризиса это-
го направления развития (читайте ма-
териал на стр. 30).

Бесспорно — инновации и модерни-
зация смогут вывести бизнес на новый 
уровень. однако проблема в том, что 
эти термины стали неким чиновничьим 
мемом. Про них много говорят, но мало 
кто понимает, что это такое. и чиновни-
ки пользуются этим, вкладывая в по-
нятие то, что им выгодно. в результате 
идея инноваций оказалась дискреди-
тирована. доведение любой здравой 
идеи до абсурда — это вообще рос-
сийская национальная игра. так было 
и с антиалкогольной кампанией 27 лет 
назад, так было потом с ускорением, 
перестройкой, гласностью, ваучериза-
цией, попытками жить по-западному… 

дорога к инновационному будуще-
му, вымощенная благими намерения-
ми, пока привела в тупик.

даже распиаренный проект «Скол-
ково» вызывает множество вопросов. 
что мешало создавать такой центр не 
в Подмосковье, а, скажем, в более от-
даленном регионе? именно по такому 
пути идут многие мировые разработчи-
ки — свои центры они открывают в де-
прессивных регионах и странах. в том 
числе и потому, что там более дешевая 
рабочая сила. и внедренческие центры 
становятся локомотивом, который 
привлекает вслед за собой и другие 
инвестиции. На примере же «Сколково» 
становится понятно, что и инновации у 
нас внедряются по старинке: полити-
ческая, деловая, общественная жизнь 
развиваются по имперскому принципу 
— где есть мощный центр, метрополия, 
а есть периферия, выполняющая лишь 
вспомогательную роль. Ждать равно-
мерного развития страны с таким под-
ходом не стоит. А без равномерного 
развития модернизация и инновации 
будут прогрессировать лишь в докла-
дах чиновников.
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«ЭКОНОМИКА РЕГИОНА»

В ПОИСКАх дОРОГИ К ПРИБылИ 
ВРЕМя СТРОГОй ЭКОНОМИИ для АВТОдИлЕРОВ зАКОНчИлОСь, 
ОдНАКО ПРОдОлжАЕТСя ПлАНОМЕРНАя ПОлИТИКА СНИжЕНИя 
ИздЕРжЕК. ПО СлОВАМ УчАСТНИКОВ РыНКА, дОхОдНОСТь 
БИзНЕСА ПО СРАВНЕНИю С 2011 ГОдОМ УПАлА В дВА РАзА.  
ЭТО зАСТАВляЕТ Их ИСКАТь НОВыЕ ВОзМОжНОСТИ для ПРИБылИ 
ОТ РАБОТы АВТОцЕНТРОВ. КРиСТиНА НАуМОвА

Директор по развитию «Аксель-Моторс» 
Игорь Седов вспоминает, что несколько 
лет назад, в кризис, появилась необхо-
димость жесткой экономии. «Все авто-
дилеры, и мы в том числе, проводили 
жесткую оптимизацию затрат. Даже 
убрали растения в шоу-румах», — рас-
сказывает господин Седов. 

Под одНой Крышей Именно в кри-
зис некоторые автодилеры оптимизиро-
вали расходы, продавая под одной кры-
шей несколько разных брендов. Так, 
например, «Лаура-Сочи» через верти-
кальную перегородку, то есть на разных 
этажах одного автосалона, продает GM 
и Hyundai.

«Лаура-Купчино» много лет в одном 
здании продает GM и Suzuki, а с недав-
них пор и SsangYong. В Озерках в кри-
зис «Лаура» совместила GM и Renault.

«Так работает вся Европа. Цивили-
зованные демократичные законы этих 
стран не позволяют дистрибуторам 
жестко регламентировать отделение 
салонов. Для российских дилеров такая 
схема интереснее, так как позволяет 
на тех же площадях продавать больше 
машин, включает дополнительный фак-
тор синергетического эффекта. При 
большем количестве брендов в одном 
месте увеличивается трафик клиентов, 
поскольку клиентам удобнее приезжать 
в места, где больше выбор брендов ав-
томобилей для поиска оптимальных для 
себя решений», — говорит Игорь Щер-
баков, председатель совета директоров 
и совладелец ГК «Лаура». 

Михаил Чаплыгин, генеральный ди-
ректор «Auto-Dealer-СПб», отмечает, 
что есть и недавние примеры подоб-
ных решений. В автоцентре «Рольф 
Октябрьская» помимо Ford теперь реа-
лизовываются и Mitsubishi. Для дилера 
подобное решение, само собой, крайне 
интересно — не надо строить отдель-
ный дилерский центр, (а это затраты 
на документацию, коммуникации, непо-
средственно стройку). 

Эксперт подчеркивает, что не каж-
дый импортер пойдет на подобный шаг. 
В случае автоцентра «Рольф», который 
выступает одновременно импортером и 
дилером Mitsubishi, подобное решение 
стало возможным. Для остальных диле-
ров сегодня это почти несбыточно. 

Андрей Ивойлов, директор по мар-
кетингу и продажам автохолдинга РРТ, 
считает, что ни один импортер не пой-
дет на такие уступки дилеру. «Это было 
актуально в кризис, но не сейчас. В ка-
честве постоянной схемы это невозмож-
но. Даже Opel и Chevrolet со временем 
будут разделять», — говорит господин 
Ивойлов. ➔ 15

При Большем КоличеСтве БреНдов в одНом меСте увеличивАетСя трАфиК КлиеНтов, ПоСКольКу ПоКуПАтелям 
удоБНее ПриезЖАть в меСтА, Где Больше выБор

Ни
Ки

ТА
 и

Нф
АН

Ть
Ев



КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №33/П ПОНЕдЕльНиК 25 фЕвРАля 2013 / 15

Автодилеры

14 ➔ доходНоСть уПАлА Время стро-
гой экономии прошло, отмечают участни-
ки рынка. В то же время необходимость 
оптимизации расходов существует. До-
ходность автобизнеса по сравнению 
с 2011 годом упала в два раза, говорит 
Алексей Николаев, генеральный дирек-
тор компании «Авто Премиум». «На ма-
шинах низкая маржа. На складах много 
автомобилей, и спрос меньше предложе-
ния. Дилеры вынуждены продавать авто 
с большими скидками, и доход с каждой 
проданной машины становится все ниже. 
Наряду с падением доходности бизнеса 
ужесточаются требования импортеров 
по стандартам, и за каждую ошибку на-
значается штраф», — говорит господин 
Николаев. 

На некоторые автомобили премиаль-
ного сегмента скидка может достигать 
миллиона рублей. 

Некоторые пункты дилерского контрак-
та кажутся участникам рынка слишком 
строгими. Так, по мнению Алексея Нико-
лаева, можно было бы сократить объем 
рекламы, поскольку сегодня она ничего 
не меняет. По требованиям импортера 
дилер должен направлять на рекламу 
1,5% от оборота. 

Член совета директоров ГК «Лаура» 
Ярослав Белоусов подчеркивает, что при 
сокращении издержек важно понимать, 
что целью является не само снижение, 
а оптимизация расходов. «Поскольку ав-
тобизнес серьезно зависит от кредитов, 
серьезно оптимизировать затраты компа-
нии может помочь диверсификация кре-
дитного портфеля. Нам приходится быть 
готовыми к смене банка, если он переста-
ет давать выгодные предложения. Кроме 
того, важно планировать кредитную на-
грузку таким образом, чтобы гашения 

по крупным кредитам были максимально 
равномерно разнесены по году. Иначе 
можно оказаться в ситуации, при которой 
придется жертвовать оборотными день-
гами, а это недопустимо», — рассуждает 
господин Белоусов.

Алексей Николаев рассказывает, что 
импортеры, как правило, направляют 
автомобили дилерам под кредит своих 
банков, под проценты. Импортеры вы-
нуждают автодилеров держать большие 
склады, что крайне обременительно. 
«Снизить издержки можно за счет умень-
шения склада, но импортерам тоже невы-
годно держать у себя большой склад, и 
они не всегда идут на уступки», — гово-
рит господин Николаев. 

человечеСКий фАКтор К эконо-
мии на персонале дилеры относятся по-
разному. Еще до кризиса многие авто-
дилеры пошли по пути укрупнения своих 
коллективов, несмотря на то, что зарпла-
та — одна из самых серьезных статей 
расходов, рассказывает господин Бело- 
усов. «Но как только начались сложности, 
масса людей оказалась просто на улице. 
Мы следуем иному правилу: пусть лучше 
сотрудников будет чуть меньше, но все 
они будут стабильно получать достойную 
зарплату и, соответственно, качествен-
но работать. Именно этот принцип помог 
нам сохранить коллектив и не растерять 
ценных специалистов», — рассказывает 
собеседник BG. 

Роман Слуцкий, напротив, считает, что 
экономия на персонале неоправданна. 
Он отмечает, что обеспечение качества 
дилерских операций на должном уровне 
подразумевает вполне конкретный функ-
ционал, который невозможно исполнить 
малым штатом сотрудников. «Большую 

часть эксплуатационных издержек (убор-
ка, охрана, питание) дилеры обычно аут-
сорсят. Между собой мы, как правило, 
проводим бенчмарк стоимости данных 
услуг», — добавил господин Слуцкий.

Андрей Ивойлов предлагает экономить 
на зарплате сотрудникам. «Предположим, 
в сервисном центре работает 30 механи-
ков со средней зарплатой 50 тыс. рублей. 
Но сложность работы ведь разная. Если 
ввести разряды, то можно платить более 
адекватную сумму за низкоквалифици-
рованную работу», — поясняет господин 
Ивойлов. 

вмеСто дворцов По оценкам Андрея 
Ивойлова, для многобрендовых дилеров 
выгодно строить автодеревню, то есть 
несколько центров в одной локации. Это 
позволит дилеру трижды сэкономить. Во-
первых, при получении техусловий на 
участок, так как документ будет общий 
для всех салонов. Во-вторых, при экс-
плуатации объектов, так как можно по-
строить тепловой узел или подстанцию. 
В-третьих, на трафике клиентов. Человек 
приходит в автосалон и, как правило, за-
ходит также в соседний. 

«Можно провести налоговую опти-
мизацию, например, вывести на ЕНВД 
малярно-кузовной цех. Само дилерское 
предприятие, шоу-рум, по условиям 
франшизы на упрощенную налоговую 
систему вывести нельзя», — рассуждает 
господин Ивойлов.

Он рассказывает, что оптимизиро-
вать затраты помогут дополнительные 
сервисы, которые не предусмотрены 
дилерским контрактом. «В Европе до-
ход непосредственно от продаж авто-
мобилей не превышает 20 процентов, 
основная доля прибыли — это сервис. 

Еще треть прибыли обеспечивает ре-
монт. Не меньше трети выручки — фи-
нансовые сервисы, такие как кредит, 
лизинг, страхование. Мы идем тем же 
путем и предлагаем в своих салонах до-
полнительные финансовые услуги», — 
говорит Андрей Ивойлов. 

Господин Белоусов подчеркивает, что 
попытки строить «дворцы» без рацио-
нального использования площади рано 
или поздно провоцируют финансовые 
сложности у компании. «Поэтому ра-
циональное использование занимаемых 
площадей шоу-рума, сервисной зоны 
позволяет 

”
держать себя в рамках“. До-

статочно просто понимать, сколько ком-
пания должна зарабатывать в расчете 
на каждый квадратный метр», — говорит 
Ярослав Белоусов. 

В случае если площадь помещения 
позволяет, для дополнительной прибы-
ли можно организовать «гостиницу» для 
колес, то есть принимать шины на хране-
ние. Можно также оказывать услуги тю-
нинга. «На этом идеи не исчерпываются. 
Можно придумать и другие 

”
экзотические 

способы“ дополнительного заработка», 
— говорит господин Ивойлов. 

Снижение спроса на новые машины в 
кризис заставило автодилеров развивать 
новые для местного рынка инструменты, 
в числе которых trade-in. Господин Ивой-
лов отмечает, что пока процент сделок с 
использованием этой схемы невысок — 
7%. В Москве эта цифра выше — 27%. 
В Европе «обратный» выкуп автомоби-
лей достигает 30–40% в общем объеме 
сделок. «Постепенно подержанные авто 
уходят с рынков и интернета в дилерские 
центры. Это удобно клиенту и дает диле-
ру дополнительный заработок», — гово-
рит Андрей Ивойлов. n
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ПлАТА зА КРАСИВый 
ВИд ГОРОдСКИЕ ВлАСТИ хОТяТ, чТОБы  
ИНТЕРНЕТ-ПРОВАйдЕРы УБРАлИ ПОд зЕМ-
лю КАБЕлИ, ПРОТяНУТыЕ В ВОздУхЕ, чТО-
Бы СЕТИ НЕ ПОРТИлИ ОБлИК ПЕТЕРБУРГА. 
ОПЕРАТОРАМ КАжЕТСя СТРАННыМ, чТО 
ТОльКО Их ПРОВОдА НЕЭСТЕТИчНы для  
АдМИНИСТРАцИИ, И ОНИ СчИТАюТ, чТО ПлА-
ТИТь зА СВОю ИНИцИАТИВУ дОлжЕН ГОРОд.  
ПО ЭКСПЕРТНыМ ОцЕНКАМ, СТОИМОСТь ПЕ-
РЕНОСА 1 ТыС. КМ СЕТЕй МОжЕТ дОхОдИТь 
дО 255 МлН РУБлЕй. ВыНУждЕННый ПЕРЕ-
ВОд КАБЕлЕй ПОд зЕМлю ПРИВЕдЕТ К РО-
СТУ СТОИМОСТИ ИНТЕРНЕТ-УСлУГ И УхОдУ  
С РыНКА НЕБОльшИх ИГРОКОВ. влАдА ГАСНиКОвА

По данным РИА «Рейтинг», Санкт-
Петербург занимает второе место сре-
ди субъектов Российской Федерации по 
числу пользователей интернета. 71,3% 
жителей города являются интернет-
пользователями. 

На сегодняшний день в городе, не-
смотря на укрупнение рынка, существует 
около ста игроков. Правда, более 90% из 
них — это десять крупных компаний, зада-
ющих направления развития. По данным 
игроков рынка, в городе пролегают сот-
ни тысяч километров проводов интернет-
провайдеров, часть из которых находится 
в воздухе, часть — под землей. Однако в 
городе нет ни одного оператора, вся сеть 
которого была бы построена только на 
подземных коммуникациях: в той или иной 
степени все провайдеры прибегают к про-
тяжке по воздуху.

В июне 2012 года на Петербургском 
экономическом форуме руководство го-
рода в лице Георгия Полтавченко предло-
жило интернет-операторам убрать кабели, 
растянутые по воздуху, в подземную теле-
фонную канализацию «Ростелекома». Что 
неудивительно, данное предложение было 
поддержано Александром Провоторовым, 
главой «Ростелекома».

В комитете по информатизации и свя-
зи (КИС) Петербурга BG сообщили, что 
сейчас ведомством прорабатывается аль-
тернативный способ переноса воздушных 
линий связи посредством прокладки про-
водов по общесплавной канализации ГУП 
«Водоканал».

«Текущее размещение воздушных ли-
ний связи в Санкт-Петербурге является не-
эффективным в связи с тем, что зачастую 
работы по прокладке проводов проводят-
ся без соответствующего согласования 
размещения кабелей с собственниками 
зданий и владельцев опорно-мачтовых 
сооружений. Проведение подобных работ 
может привести к повреждению легально 
размещенных кабелей других операто-
ров, а также к повреждению инфраструк-
туры системы оповещения населения  

РАСЦО, системы обеспечения безопасно-
сти жизнедеятельности Санкт-Петербурга 
и Единой мультисервисной телекомму-
никационной сети исполнительных ор-
ганов государственной власти Санкт-
Петербурга», — объясняет в своем ответе 
Иван Громов, председатель КИС.

Таким образом, решения об обязатель-
ном переносе интернет-проводов из воз-
духа город не принял, однако идею эту не 
оставил. Интернет-провайдеры, опрошен-
ные BG, подтверждают, что официального 
документа о переносе кабелей не суще-
ствует, правда, говорят об этом с долей 
сомнения: видимо, допускают вероятность 
того, что город примет конечное решение, 
а бизнес не будет знать о нем.

БеСПроводНАя эСтетиКА Одной 
из причин, по которой город хочет изба-
виться от проводов в воздухе, называется 
желание сохранить эстетическую целост-
ность Петербурга.

«Петербург — не первый город, в ко-
тором создана инициатива по ликвидации 
воздушных кабелей телекоммуникацион-
ных операторов. И везде аргументом в 
пользу этого выступает именно 

”
вид горо-

да“. При этом воздушные кабели исполь-
зуются также и мобильными операторами, 
операторами кабельного телевидения, да 
и вся радиотрансляционная сеть идет по 
крышам домов. Однако почему-то эсте-
тике города мешает именно инфраструк-
тура операторов фиксированной связи», 
— замечает Александр Нижегородцев, 
директор департамента домашних сетей 
«Вест Колл».

Действительно, существует ряд про-
блем, которые могут вызвать неправильно 
проложенные сети. Однако справедли-
вости ради необходимо отметить, что это 
могут быть провода не только интернет-
провайдеров. 

«Если подвесные кабельные комму-
никации проложены грамотно, они не 
создают никаких проблем. А если негра-
мотно, то они могут, в теории, помешать 

проведению электротехнических работ на 
тех же опорах линий электропередач», — 
рассказывает заместитель технического 
директора «ПиН Телеком» Павел Вавилов. 
По данным специалистов «ПиН Телеком», 
большое количество точек опоры кабелей 
на крышах создают дополнительные на-
грузки на кровельное покрытие и стро-
пильные системы, что может приводить к 
протечкам и деформации крыш и воздухо-
водов.

В ОАО «Телекомпания 
”
Санкт-

Петербургское кабельное телевидение“» 
(провайдер «Твой интернет») перечисляют 
возможные проблемы интернет-кабелей, 
проложенных в воздухе: «Это может быть 
нагрузка на элементы конструкций зда-
ний, обрывы кабелей вследствие ошибок 
проектирования и монтажа. Теоретически 
существует опасность для окружающих 
при неблагоприятных погодных условиях: 
обрыв с последующим падением из-за об-
леденения проводов или из-за высокой ве-
тровой нагрузки», — говорит Ирина Пискун, 
PR-менеджер ОАО «Телекомпания 

”
Санкт-

Петербургское кабельное телевидение“».

Существует несколько способов уйти 
от «воздушек». Самым целесообразным 
из них Ксения Караджа, директор по мар-
кетингу «ПиН Телеком», называет уход в 
телефонную канализацию. «Переход на 
радиосвязь или 

”
атмосферную оптику“ 

нецелесообразны. Уход на столбы 
”
Лен- 

света“ тоже оставляет провода над зем-
лей, но этот способ имеет много ограниче-
ний и сложностей в реализации», — счи-
тает госпожа Караджа.

Операторы также считают, что простым 
и наиболее дешевым способом решения 
проблемы проводов в воздухе стала бы их 
инвентаризация. По экспертным оценкам, 
это поможет найти и убрать провода, ко-
торые давно не используются, благодаря 
чему количество проводов на крышах мо-
жет уменьшиться раз в пять.

ПлАтНАя ПереСтройКА Однако пере-
нос проводов сопряжен с большим числом 
издержек для операторов. Ирина Пискун 
перечисляет юридические, имущественно-
правовые, технические сложности, к которым 
добавляются финансовые издержки. ➔ 17 

в Городе Нет Ни одНоГо оПерАторА, вСя Сеть КотороГо БылА Бы ПоСтроеНА тольКо НА ПодземНых КоммуНиКАциях: 
в той или иНой СтеПеНи вСе ПровАйдеры ПриБеГАют К ПротяЖКе По воздуху

Ол
ЕГ

 Х
АР

СЕ
Ев



КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №33/П ПОНЕдЕльНиК 25 фЕвРАля 2013 / 17

иНдуСтриАльНые ПАрКи

В БОРьБЕ зА РЕзИдЕНТОВ ПРАВИТЕльСТВО лЕНОБлАСТИ 
НАМЕРЕНО СОздАТь зА СчЕТ РЕГИОНАльНОГО БюджЕТА ИНдУСТРИАльНый ПАРК, 
ИНТЕРЕС К КОТОРОМУ ИНВЕСТОРы ПРОяВляюТ УжЕ СЕйчАС. НО УчАСТНИКИ РыНКА, 
РАзВИВАющИЕ СОБСТВЕННыЕ ПРОМышлЕННыЕ ПлОщАдКИ, СчИТАюТ, чТО ИдЕя 
ВлАСТЕй В КОРНЕ НЕВЕРНА. ПО СУТИ, ГОСУдАРСТВО СТАНОВИТСя КОНКУРЕНТОМ БИзНЕСУ, 
КОТОРый СЕГОдНя И ТАК СТАлКИВАЕТСя С КОМПлЕКСОМ ПРОБлЕМ ПРИ СОздАНИИ 
ИНдУСТРИАльНОГО ПАРКА. КРиСТиНА НАуМОвА

В конце прошлого года правительство  
Ленобласти заявило о планах по созданию 
индустриального парка площадью 100 га в 
Тосненском районе. За счет бюджета пла-
нируется не только создать необходимую 
инвесторам инженерную инфраструктуру, 
но и построить производственные корпу-
са. На инфраструктуру площадки из бюд-
жета области будет выделено по 390 млн 
рублей в этом году и в 2014 году. Реали-
зация проекта запланирована на конец  
2014 года.

В комитете экономического развития и 
инвестиционной деятельности Ленобла-
сти отмечают, что практика создания за 
бюджетные деньги промплощадок в Рос-
сии довольно распространена. Например, 
в Калужской области по такому принципу 
подготовлено около 800 га.

в КоНКуреНции С БизНеСом Инве-
сторы, развивающие собственные пром-
площадки, считают, что идея создания 
государственного индустриального парка 

противоречива. «Государственный инду-
стриальный парк может стать реальным 
конкурентом частным паркам. Концепция 
создания государством конкуренции част-
ным инвесторам в корне неверна. Целью 
любого демократического государства яв-
ляется развитие территории при помощи 
частной инициативы. Государство должно 
помогать предпринимателям на данном 
рынке, а не навязывать конкурентную 
борьбу. С другой стороны, проект Лен- 
области находится на начальном этапе, а 
значит, пока реальной конкуренции он не 
составляет. Согласно данным Росреестра, 
на данной территории нет сформирован-
ного земельного участка промышленного 
назначения», — говорит генеральный ди-
ректор УК «Старт Девелопмент» Андрей 
Назаров. Он отмечает, что инвестор, при-
ходящий в регион, ждет в первую очередь 
от правительства открытой и понятной 
информации по предложению на терри-
тории региона, точного плана работ по 
созданию предприятия и получению необ-

ходимых для этого документов, а не выде-
ления конкретного земельного участка.

Инвесторы рассказывают, что при соз-
дании промплощадок они сталкиваются с 
целым комплексом проблем. Директор по 
коммерческой недвижимости компании 
«ЮИТ Лентек» Максим Соболев отмеча-
ет, что в первую очередь трудности воз-
никают при выборе площадки. «Клиентов 
индустриального парка интересует раз-
мещение в 30–40-киллометровой зоне от 
Петербурга. Подобрать достаточно мас-
штабную площадку поблизости от Петер-
бурга — задача непростая», — говорит 
господин Соболев.

Андрей Назаров указывает на слож-
ности с переводом земельного массива в 
статус земель промышленности, а также 
с подведением инженерии. «Многие де-
велоперы не подозревают, что процедура 
перевода может занять не один год. Для 
перевода земли в жилую функцию необ-
ходимо согласование трех комитетов, для 
перевода в промышленную — девяти. Во 

втором случае многие девелоперы непра-
вильно оценивают наличие мощностей 
и свои финансовые возможности. Часто 
инженерная инфраструктура требует се-
рьезной реконструкции для создания ин-
дустриального парка», — говорит госпо-
дин Назаров. 

В дальнейшем инвестора может ожи-
дать проблема нехватки кадров, говорит 
Сергей Васильев, заместитель гендирек-
тора Tellus Group. Уровень безработицы 
низкий, и это означает, что свободных рук 
мало. 

Но самый главный вопрос — вопрос пла-
тежеспособного спроса, говорит Максим 
Соболев. «Пока экономика России разви-
вается темпами 

”
плюс ноль“, ждать очере-

ди из клиентов не стоит», — поясняет он.
Венера Лаухина, директор департа-

мента складской и индустриальной не-
движимости «Colliers International Петер-
бург», также указывает на то, что пока в 
Ленобласти предложение по индустри-
альным паркам превышает спрос. ➔ 18

иНтерНет

16 ➔ Ксения Караджа отмечает: «Любые 
изменения влекут за собой временные и 
финансовые потери, связанные с выстра-
иванием новых договорных отношений, 
согласований и проектно-техническими 
работами. Плюс перерывы в оказании 
услуги связи, дополнительные затраты 
на строительство и так далее». По сло-
вам госпожи Караджи, стоимость работ 
по переносу интернет-кабелей зависит от 
большого количества параметров, инди-
видуальных в каждом случае. 

Госпожа Пискун относит к разовым за-
тратам интернет-провайдеров при пере-
носе проводов организацию новой линии, 
переключение и перерывы в сервисе и 
демонтаж старой линии. Перенос кабелей 
добавит к ежемесячным платежам провай-
деров расходы на аренду пространства 
оператора, в чьи каналы перенесены сети. 

С 1 августа 2012 года ежемесячный 
тариф «Ростелекома» за использова-
ние телефонной канализации составляет 
4,7 тыс. рублей за 1 км сети. По оценке 
одного из интернет-провайдеров, только 
согласования на переустройство 1 тыс. км 
сетей обойдутся операторам примерно в 
50 млн рублей, стоимость строительства 
1 км сети в канализации оценивается в 
100–200 тыс. рублей. Таким образом, пе-
ренос 1 тыс. км сетей может обойтись в 
сумму до 255 млн рублей.

Кто оПлАтит? Резонный вопрос, кото-
рый возникает у представителей бизне-
са, — кто оплатит перенос их проводов. 
Интернет-сообщество напоминает, что 
при проведении дорожных работ пере-
кладку сетей оплачивает инициатор работ. 

«Раз город хочет, чтобы проводов не было 
в воздухе, он должен сам заплатить за пе-
ренос сетей. Правда, это правило должно 
действовать только в отношении законно 
протянутых сетей», — рассуждает руково-
дитель одного из интернет-операторов. 

Участники рынка также подчеркивают, 
что перенос их сетей в кабельную канали-
зацию неизбежно обернется ростом тари-
фов для конечных потребителей, причем 
не только из-за дороговизны самого пере-
носа, но и из-за быстрого роста тарифов 
на пользование канализацией.

«В результате переноса сетей для конеч-
ного пользователя связь может не только 
прекратить дешеветь, скорость повышать-
ся, а сервисы становиться еще удобнее и 
разнообразнее, связь может просто подо-
рожать, вся и для всех. А операторы, ко-
торым придется инвестировать прибыль в 
строительство параллельной сети, будут 
еще долго находиться в состоянии застоя. 
Да и вообще далеко не каждый провайдер 
сможет потянуть такую 

”
перестройку“, а 

это значит, что небольшие, но активные 
операторы вынуждены будут уйти с рынка, 
а это, наверное, не самый обнадеживаю-
щий тренд с точки зрения макроэкономи-
ки», — говорит Александр Нижегородцев 
из «Вест Колл».

Для небольших провайдеров обязан-
ность убирать воздушные линии в кана-
лизацию обернется уходом с рынка, под-
тверждает представитель одной из таких 
компаний. «Если город обяжет всех пере-
носить сети, мелкие операторы постарают-
ся получить из своих сетей максимум, пока 
есть время, и после этого уйдут с рынка», 
— прогнозирует собеседник BG. n



18 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №33/П ПОНЕдЕльНиК 25 фЕвРАля 2013

иНдуСтриАльНые ПАрКи

иНдуСтриАльНые ПАрКи

17 ➔«Заявленный региональными властя-
ми проект расположен довольно далеко 
от города, поэтому необходимо обеспе-
чить его рядом существенных конкурент-
ных преимуществ перед расположенными 
ближе к городу, чтобы вызвать интерес 
потенциальных резидентов. Проект дол-
жен включать в себя не только инженерно 
подготовленные участки с развитой транс-
портной инфраструктурой, но и предла-
гать дополнительный комплекс мер, мини-
мизирующий риски и затраты инвесторов 
при вхождении в него», — рассуждает 
эксперт. 

В качестве примера государственных 
индустриальных парков можно привести 
особые экономические зоны — «Ной-
дорф» «Ново-Орловскую». Однако по-
пасть туда могут только компании иннова-
ционного профиля, напоминает госпожа 
Лаухина. Участки земли предоставляются 
в долгосрочную аренду с правом выкупа. 
В «Нойдорфе» выкупная стоимость зе-
мельного участка — 15% от кадастровой 
стоимости. Арендная ставка — 160 тыс. 
рублей в год до выкупа участка (16,5 рубля 
за квадратный метр в год). После выкупа 
участка предоставляются налоговые ка-
никулы по земельному налогу — 850 тыс. 
рублей. «Безусловно, это выгодно пред-
приятию. Но не все могут туда попасть. 
Коммерческие индустриальные парки 
таких льгот предоставить не могут, зато 
они рады резидентам, и не нужно иметь 
ценз по профилю производства для входа 
в проект. Они гибче, предлагают реали-
зацию проектов по схеме built-to-suit», —  
говорит эксперт. 

В Ленобласти администрация уже раз-
вивает промплощадку — это промзона 
«Кирпичный завод», расположенная под 
Всеволожском. Здесь размещаются пред-
приятия «Форд Мотор Компани», «Рус-
ский дизель», «Мерлони Термосанитари 
Русь», «Нокиан Тайерс», «Гестамп Север-
сталь» и другие. Общая площадь промзо-
ны составляет 628,6 га, из них свободны 
373,7 га. Площадка удобно расположена 
в 5 км до Всеволожска и 29 км от станции 
метро «Ладожская», имеет подъездные 
автомобильные и железнодорожные пути, 
а также свободные мощности котельной и 
трансформаторной подстанции. К мину-
сам можно отнести затраты по строитель-
ству инженерной инфраструктуры, кото-
рые ложатся на плечи инвестора. 

НА чАСтНые деНьГи На частные ин-
вестиции наиболее активно сегодня раз-
виваются проекты индустриальных парков 
на территориях, прилегающих к Петер-
бургу. Среди крупнейших — «Марьино» 
(«ВТБ-Девелопмент»), «Яровит Моторс», 
«Техноэксим», промышленный парк «Тос-
но» (Trigon Capital), индустриальный парк 
«Федоровское» (121 га) в Тосненском рай-
оне. «Дони-Верево» (УК «Старт Девелоп-
мент») — индустриальный парк площадью 
183 га на границе Петербурга и Гатчинско-
го района Ленобласти. Greenstate (ЗАО 
«ЮИТ Лентек») — индустриальный парк 
в Горелово, в Ломоносовском районе. 
Общая площадь индустриального парка 
составляет 112,4 га, из которых порядка 
50 га пока свободны. «Мариенбург» — ин-
дустриальный парк рядом с Гатчиной пло-
щадью 35 га. Компания «Олимп 2000» на-
мерена ввести площадку в эксплуатацию 
в 2013 году. «Кола» (Tellus Group) — про-
мышленная территория площадью 124 га 
для размещения логистических комплек-
сов, складов, производственных поме-

щений, зданий комбинированного назна-
чения, офисных и общественно-деловых 
комплексов. Проект будет запущен в 
этом году. ООО «Агротрейд» (входит в ГК 
«Балтстрой») планирует к 2015 году по-
строить во Всеволожске индустриальный 
парк «Ладога» площадью 30 тыс. кв. м. 
В основном эти индустриальные парки 
представляют собой земельные участки 
под продажу, причем количество инже-
нерно подготовленных участков из обще-
го количества индустриальных земельных 
участков — не более 20%. 

ориеНтир НА АвтоПром В основном 
инвесторы, анонсирующие новые пром-
площадки, ориентированы на произво-
дителей автокомпонентов. Например, 
производители автокомпонентов получат 
приоритет в размещении в новом регио-
нальном индустриальном парке в Тоснен-
ском районе. На сегодня заинтересо-
ванность в размещении в региональном 
индустриальном парке выразил холдинг 
Grupo Antolin, который намерен построить 
свой второй завод по производству авто-
компонентов. 

Николай Романченко, генеральный ди-
ректор регионального филиала компа-
нии Tenneco, считает, что многие произ-
водители автокомпонентов захотят стать 
резидентами индустриального парка, 
развиваемого областью. По его словам, 
неоспоримым достоинством проекта яв-
ляется возможность арендовать готовые 
производственные корпуса. «Производи-
тели комплектующих, как правило, не мо-
гут рассчитывать на контракты со всеми 
представленными в регионе автозавода-
ми. Инвестировать в строительство произ-
водственных мощностей под небольшой 

объем производства невыгодно, так как 
потом эти деньги сложно вернуть», — го-
ворит господин Романченко.

Власти Ленобласти надеются, что реги-
ональный проект будет крайне востребо-
ван, учитывая, что у большинства частных 
промышленных площадок не решены во-
просы с готовностью инженерной инфра-
структуры, в некоторых случаях участки не 
переведены в категорию промышленных 
земель. Николай Романченко отмечает, 
что при выборе участка для размещения 
автомобильного предприятия инвесторам 
в первую очередь важно наличие дорог, 
общественного транспорта, а также ин-
женерной инфраструктуры. 

Генеральный директор предприятия 
«Гестамп Северсталь Всеволожск» Вла-
димир Березанский отмечает, что при 
выборе региона для строительства заво-
да наиболее важную для инвестора роль 
играют близость территории к заказчику 
и наличие инфраструктуры, в том числе 
инженерной. 

СвоБодНАя НишА Несмотря на внуши-
тельное число действующих и заявленных 
проектов, участники рынка и эксперты 
констатируют, что рынок не насыщен ка-
чественными предложениями. 

Директор департамента консалтинга и 
оценки NAI Becar в Петербурге Альбина 
Ямалетдинова отмечает, что сегмент инду-
стриальных парков в городе и Ленобласти 
является одной из незанятых ниш в сег-
менте коммерческой недвижимости. 

«Фактически на дату 
”
через полгода-

год“ выбор невелик, а если учесть, что для 
поставщиков автопрома бывает важно на-
ходиться в непосредственной близости от 
заказчиков (15–20 минут транспортировка 

грузовиком), то выбора практически нет. 
Выбор места для индустриальных парков 
должен соотноситься с расположением 
заводов автопроизводителей», — отме-
чает господин Романченко. Он также от-
мечает, что некоторым производителям 
нужны большие площади (более 7 тыс. 
кв. м), некоторым — гораздо меньше. 
Предлагаются же, по его словам, «куски» 
одного размера, например 5 тыс. кв. м. 
«Эта гибкость должна закладываться 
при строительстве», — говорит Николай  
Романченко. 

Сергей Васильев, заместитель ген-
директора Tellus Group, отмечает, что 
сегодня рынок испытывает дефицит го-
товых, инженерно подготовленных произ-
водственных помещений площадью 200–
300 кв. м для малого и среднего бизнеса. 
В связи с ростом спроса на такие про-
екты компания Tellus Group в конце про-
шлого года объявила о развитии нового 
индустриального парка площадью 13,6 га 
в районе поселка Янино Всеволожского 
района. Концепция территории рассчита-
на на малые и средние предприятия, кото-
рые займут участки от 0,5 до 1,5 га. Поми-
мо этого проекта компания развивает еще 
несколько проектов во Всеволожском и 
Кировском районах. «Рынок тяготеет к 
Петербургу как к основному рынку сбыта 
продукции. В городе развивать индустри-
альные площадки сложно, в том числе из-
за логистических проблем. Например, не 
везде разрешен проезд грузового транс-
порта. Инвесторы реализуют такие проек-
ты в основном в ближайших пригородах. 
Наиболее привлекательными районами 
можно назвать Всеволожский, Ломоно-
совский, Тосненский, Гатчинский и Киров-
ский», — говорит господин Васильев. n
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Основными территориальными точками 
развития кластера определены петер-
бургская Особая экономическая зона 
(ОЭЗ) и специализированная промзо-
на «Пушкинская». На стройплощадку 
в «Пушкинской» в этом году готовятся 
выйти три из пяти инвесторов. В ОЭЗ 
фармацевты инвестируют более активно, 
объясняя это более высокой степенью го-
товности инфраструктуры. 

Развивать фармацевтический кластер 
городские власти начали в 2010 году. 
В прошлом году он был расширен как 
географически, так и содержательно, 
включив в себя радиационную сферу и 
медицинские технологии, а также рас-
пространив свое влияние на соседний 
регион — Ленинградскую область. В ко-
митете экономического развития и ин-
вестиционной деятельности Ленобласти 
считают основными проектами два. Это 
комплекс проектов на базе Петербург-
ского института ядерной физики (ПИЯФ) 
им. Константинова: создание и развитие 
производства изотопов на новом цикло-
троне и радиофармпрепаратов на их 
основе, создание Международного ис-
следовательского центра на базе нового 
реактора ПИК. А также технопарк в Гат-

чине, ориентированный на размещение 
растущих компаний и новых резидентов, 
в том числе из списка зарубежных пар-
тнеров кластера, и на поддержку вновь 
создаваемых компаний как сектора Life 
Science, так и высокотехнологичной 
промышленности в целом. «Северо-
Западный центр трансфера технологий 
(ЦТТ) — проект Ленинградской области, 
Фонда инфраструктурных и образова-
тельных программ 

”
Роснано“ и частного 

соинвестора, — сообщили в комитете. 
— Он станет 

”
якорем“ в гатчинском тех-

нопарке, который должен быть построен 
к началу 2015 года. Ленинградская об-
ласть инвестирует в новое здание техно-
парка, его технологические компании и 
стартапы. Фонд должен закупить техно-
логическое оборудование для проведе-
ния научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ, апробирования 
технологий, выпуска пилотных партий 
высокотехнологической продукции соз-
даваемой компаниями. Объем инвести-
ций в оборудование наноцентра соста-
вит 600 млн рублей. В настоящий момент 
проектная компания Северо-Западного 
ЦТТ прорабатывает перечень оборудо-
вания первых технологических компаний 

— ТК 
”
Сенсорные системы“, где в каче-

стве научного партнера выступает петер-
бургское НИУ ИТМО, технологическая 
компания по радиационным технологиям, 
совместно с пилотным кластером в части 
радиационных технологий и технологиче-
ская компания 

”
Наногеоматериалы“».

лучевАя ПерСПеКтивА Крупнейшим 
проектом, стартовавшим в прошлом году 
в этой сфере в Петербурге, стал проект 
Центра ядерной медицины международ-
ного института биологических систем им. 
С.М.Березина (далее МИБС, крупнейшая 
и самая развитая частная сеть, представ-
ленная в 43 городах России) по строи-
тельству в пос. Песочный Приморского 
района Петербурга центра протонной лу-
чевой терапии (ЦПЛТ). Закладка камня в 
основание центра прошла в начале 2012 
года. По объему инвестиций ($145 млн) и 
масштабу проекта среди всех фармацев-
тических инвестиционных проектов он, 
пожалуй, сопоставим с проектом швей-
царской компании Novartis ($150 млн). 
Это будет первый такой центр в России — 
всего их в мире не более 20. Предполага-
ется, что он будет обслуживать пациентов 
со всей России и стран СНГ. Его плани-

руемая мощность позволит ежегодно ока-
зывать помощь более чем 1,5 тыс. паци-
ентам с онкологическими заболеваниями. 
Завершить строительство и ввести объ-
ект площадью 9 тыс. кв. м (город выделил 
5 га земли на эти цели) в эксплуатацию 
инвестор намерен в начале 2016 года. 

Председатель правления Центра ядер-
ной медицины международного института 
биологических систем имени С. М. Бе-
резина Аркадий Столпнер сообщил BG, 
что за минувший год было сделано до-
статочно много в рамках проекта, а точ-
нее все, что было запланировано. «Мы 
провели инженерно-изыскательские ра-
боты, на 90 процентов выполнены про-
ектные работы, документы готовятся к 
подаче в Главгосэкспертизу, — говорит 
Аркадий Столпнер. — Заключен кон-
тракт с производителем оборудования, 
выплачены первые авансы, идет изго-
товление оборудования. Сразу после 
прохождения экспертизы и получения 
разрешения на строительство мы вы-
йдем на строительную площадку». По 
его словам, за минувший год в проект 
инвестировано порядка 20% от запла-
нированного бюджета, основные же за-
траты выпадут на 2013–2015 годы. ➔ 20

ФАРМАцЕВТИчЕСКОЕ ПРЕОБРАзОВАНИЕ 
В 2012 ГОдУ ФАРМАцЕВТИчЕСКИй КлАСТЕР ПЕТЕРБУРГА ТРАНСФОРМИРОВАлСя В КлАСТЕР 
ПРЕдПРИяТИй ФАРМАцЕВТИчЕСКОй, РАдИАцИОННОй СФЕРы И ПРОИзВОдСТВА МЕдИцИН-
СКИх ТЕхНОлОГИй ПО ПЕТЕРБУРГУ И лЕНИНГРАдСКОй ОБлАСТИ. ЭТО САМый КРУПНый  
ПО РАзМЕРУ И ПО ОБъЕМУ ИНВЕСТИцИй В РОССИИ ФАРМКлАСТЕР. АНАСТАСия ЦыбиНА
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19 ➔ Господин Столпнер говорит, что 
городские власти серьезно помогают 
инвестору. «Город помогает с момента 
подписания меморандума о намерениях 
15 месяцев назад (меморандум был под-
писан во время ПЭФ еще Валентиной 
Матвиенко. — BG), все это время чувству-
ем реальную помощь со стороны города. 
А именно: нам выделили участок земли, 
и теперь это не просто идея, а реальный 
подписанный договор на инвестицион-
ных условиях. Город активно помогает в 
подготовке инфраструктуры и старается, 
в рамках своих возможностей и компе-
тенций, оптимизировать наши затраты 
на инфраструктуру. Кроме того, очень 
большое внимание уделяется нашей те-
кущей деятельности, что крайне важно 
для больных — более 150 нуждающихся 
пациентов получат высокотехнологичное 
лечение в Лечебно-диагностическом цен-
тре МИБС (уже действует в Петербурге) 
за счет бюджета Санкт Петербурга. Это 
дает нам основания надеяться на даль-
нейшее сотрудничество с городом в рам-
ках нового проекта», — говорит господин 
Столпнер. Компания входит в число участ-
ников фармкластера. «Помимо того, что 
проект нацелен на лечение населения, как 
и все другие проекты участников фарм-
кластера, в рамках проекта центра ПЛТ 
будет построено отделение позитронно-
эмиссионной томографии (ПЭТ) с нара-
боткой радиофармпрепаратов на месте. 
Отделение будет укомплектовано мощным 
производственным циклотроном и совре-
менной радиохимической лабораторией, 
что позволит наладить производство ко-
роткоживущих фармпрепаратов как на 
жидкостных, так и на твердотельных ми-
шенях. Кроме того, планируется произ-
водство инновационных препаратов», — 
рассказывает эксперт. 

ПоСтуПАтельНые иНвеСтиции  
Среди реализованных проектов в про-
шлом году можно выделить также ввод 
минувшим летом второй очереди завода 
«Полисан», которая позволит увеличить 
мощность до 15 млн флаконов инфузи-
онного раствора (применяется при лече-
нии поражений печени) в год, стоимость 
строительства — порядка $20 млн. Что 
касается одного из немногих иностранных 
инвесторов в фармотрасли, реализующих 
проект в Петербурге, — компании Novartis, 
то в филиале Особой экономической зоны 
в Санкт-Петербурге сообщили, что ее до-
черняя компания «Новартис-Нева» инве-
стировала в свой проект за прошлый год 
более 730 млн рублей — это наибольший 
объем инвестиций, совершенный резиден-
тами ОЭЗ в 2012 году. Компания строит на 
площадке «Ново-Орловская» петербург-
ской ОЭЗ завод по выпуску фармпрепа-
ратов стоимостью 4,5 млрд рублей и вы-
шла на стройплощадку только в прошлом 
году. В Novartis отказались от подробных 
комментариев. 

На втором месте по осуществленному 
объему инвестиций в ОЭЗ находится ЗАО 
«Биокад», вложившее по итогам прошло-
го года 211 млн рублей. Всего компания 
обещает вложить в свой завод на площад-
ке «Нойдорф» 2 млрд рублей. «Проект 
направлен на организацию фармацевти-
ческого комплекса полного цикла по раз-
работке, производству и реализации пре-
паратов из списка жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП) в рамках 

”
Стратегии развития 

фармацевтической промышленности Рос-

сийской Федерации до 2020 года“ (
”
Фар-

ма-2020“), — сообщили в пресс-службе 
биофармацевтической компании Biocad. 
— Основная цель проекта — решить за-
дачу импортозамещения стратегически 
важных и жизненно необходимых лекар-
ственных средств. За семь лет реализа-
ции проекта компания Biocad планирует 
разработать и запустить в производство 
не менее 30 препаратов для лечения са-
мых серьезных заболеваний, таких как 
злокачественные опухоли, аутоиммунные 
заболевания и ВИЧ. Ожидается, что сум-
марная проектная мощность комплекса 
составит более 66 млн упаковок различно-
го формата: флаконы, шприцы, таблетки». 
Проект предусматривает строительство 
одиннадцати объектов, пять из которых 
будут иметь производственное назначе-
ние. Biocad планирует завершить строи-
тельство в 2015 году.

На стройплощадку в прошлом году 
также вышла фармацевтическая компа-
ния «Витал Девелопмент Корпорэйшн». 

Кроме этого, в административно-деловом 
центре «Нойдорф» в ОЭЗ уже третий год 
работают лаборатории компании «Био-
кад» и «Фарм-Холдинг», где они проводят 
исследования и разрабатывают новые 
препараты. 

КоНКуреНция ПлощАдоК В целом 
именно в ОЭЗ «Санкт-Петербург» наибо-
лее активно ведут себя фармацевтические 
компании, заявившие свои инвестпроекты. 
Изначально, когда городские власти при-
няли концепцию развития фармацевтиче-
ского кластера в городе, предполагалось, 
что географическими точками их концен-
трации станут две территории — Особая 
экономическая зона и промзона «Пушкин-
ская», остальные точечные инвестпроек-
ты не будут привязаны территориально к 
этим оазисам. Однако на стройплощадку 
в промзоне «Пушкинская» до сих пор не 
вышел ни один из пяти инвесторов, так 
быстро разобравших все участки три года 
назад. Несмотря на то, что, по уверениям 

городских властей, зона полностью гото-
ва. «На сегодняшний день на площадке 
выполнены все работы по инженерной 
подготовке территории. Готовы дорожная 
инфраструктура, водопровод, канализа-
ция, проведено газо- и электроснабже-
ние. Всего было затрачено на это 389 млн 
рублей. Площадка полностью подготовле-
на для выхода на нее на строительство. В 
первом квартале 2013 года будут завер-
шены работы по подключению, — гово-
рят в пресс-службе комитета по промыш-
ленной политике и инновациям (КППИ, 
курирует развитие фармкластера). — На 
сегодняшний момент три компании плани-
руют выйти на строительную площадку в 
конце весны — в начале лета этого года». 
Однако источник BG в Смольном расска-
зал, что в «Пушкинской» осталось лишь 
три компании, два участка планируется 
выставить на торги, так как инвестор от-
казался от проектов. 

Напомним, что примерно на 18 га пром-
зоны «Пушкинская» было заявлено всего 

зАявКА САНКт-ПетерБурГА и леНоБлАСти вошлА в чиСло 13 ПриоритетНых КлАСтеров, СоздАНие Которых долЖНо Быть ПоддерЖАНо фиНАНСово из федерАльНоГо БюдЖетА, 
отоБрАННых миНэКоНомрАзвития
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СтрАховАНиеКлАСтер

КРЕдИТНОЕ ПлЕчО  
ПОяВлЕНИЕ НОВых ОБязАТЕльНых ВИдОВ 
СТРАхОВАНИя ПОКА НЕ ПРИНЕСлО жЕлАЕ-
Мых РЕзУльТАТОВ — СБОРы ПО ОСОБО 
ОПАСНыМ ОБъЕКТАМ (ОПО) ОКАзАлИСь  
зНАчИТЕльНО НИжЕ ПлАНИРУЕМых.  
зАТО БУМ ПОТРЕБИТЕльСКИх КРЕдИТОВ  
ПОзВОлИл ПЕТЕРБУРГСКИМ СТРАхОВщИКАМ 
СУщЕСТВЕННО НАРАСТИТь ПОРТФЕлИ  
В СЕГМЕНТЕ БАНКОСТРАхОВАНИя.  
ПО ЭКСПЕРТНыМ ОцЕНКАМ, РОСТ СБОРОВ 
В 2012 ГОдУ СОСТАВИТ дО 20%. НО В ЭТОМ 
ГОдУ дИНАМИКА СНИзИТСя НА ФОНЕ  
зАМЕдлЕНИя ЭКОНОМИчЕСКОГО РОСТА  
И ОСТОРОжНОй ПОлИТИКИ РАСхОдОВАНИя 
СРЕдСТВ КОМПАНИй. вЕРОНиКА МАСлОвА

Ключевое влияние на развитие страховой 
отрасли в Петербурге, как и по стране в 
целом, в прошлом году оказали новые зако-
нодательные инициативы. Так, были значи-
тельно увеличены требования к минималь-
ному размеру уставного капитала страховых 
компаний, что привело к дальнейшей консо-
лидации рынка вокруг топ-20. Кроме того, 
с 1 января 2012 года стартовали сразу три 
закона, которые открыли новые возможно-
сти для развития страхового бизнеса — об 
обязательном страховании ответственности 
эксплуатантов опасных объектов, о сельхоз-
страховании с государственной поддерж-
кой и о техосмотре. «Такого еще не было 
за всю историю рыночного страхования в 
России. Был принят закон о страховании 
ответственности перевозчиков, а также на 
той или иной стадии обсуждения находится 
ряд законопроектов о страховании различ-
ных видов ответственности», — обращает 
внимание директор филиала ООО «Росгос-
страх» в Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области Георгий Папаскири. 

СумятицА и НерАзБерихА Правда, 
закон о техосмотре привел к настоящему 
переполоху на рынке. C января 2012 года 
контроль за проведением техосмотра взял на 
себя РСА, а непосредственными оператора-
ми стали аккредитованные при Союзе част-
ные компании. Заключение договора ОСАГО 
стало возможным только при наличии талона 
техосмотра, но новых бланков не хватало, что 
привело к сбою в продажах полисов ОСАГО 
в январе. А введение страхования ОПО, не-
смотря на все оптимистичные ожидания и 
прогнозы, не принесло ожидаемых сборов. 
По итогам 2012 года объем данного сегмента 
по РФ может достигнуть 13,7 млрд рублей, что 
почти в два раза меньше планируемых цифр.

Много вопросов продолжают вызы-
вать и новые правила агрострахования 
с господдержкой, которые действуют 
с начала 2012 года. Несмотря на то, что 
нормативно-правовая база пересматри-
валась, новая вариация закона далека от 

идеальной, не решает массы проблем, 
актуальных для сельхозпроизводителей 
и требует серьезной доработки, считает 
Владимир Храбрых, директор филиала 
ОСАО «Ингосстрах» в Санкт-Петербурге.

В прошлом году также был принят 
Федеральным собранием закон, защи-
щающий интересы дольщиков при строи-
тельстве, в том числе при помощи меха-
низмов страхования, напоминает первый 
заместитель директора САО «Гефест» в 
Санкт-Петербурге Анатолий Кузнецов. Ак-
тивно обсуждалась идея создания мегаре-
гулятора на базе ЦБ и стратегии развития 
страхового рынка до 2020 года.

вСе тА Же КоНцеНтрАция На сегод-
няшний день рынок не располагает ста-
тистикой работы по итогам 2012 года. Но, 
согласно данным ФСФР, за девять месяцев 
премии страховых компаний в Петербур-
ге выросли на 20,7% по сравнению с со-
ответствующим периодом 2011 года — до 
40,8 млрд рублей. В течение года в десятке 
лидеров расклад изменился незначительно. 
Впереди по-прежнему «РЕСО-Гарантия», 
«Росгосстрах», «Ренессанс-страхование» и 
«Согаз». Сбавила позиции ВСК, на шестое 
место поднялась группа МСК. В десятке ли-
деров по итогам девяти месяцев оказался 
«КИТ Финанс», вытеснив «Югорию».

«Учитывая то, как складывался для пе-
тербургских компаний прошедший год, 
можно говорить об уверенном росте стра-
хового рынка по итогам 2012 года. Скорее 
всего, в целом по рынку мы увидим циф-
ры в пределах 18–20 процентов прироста. 
Что касается отдельных игроков, то здесь 
показатели могут значительно отличать-
ся», — говорит Владимир Храбрых. Евге-
ний Дубенский, заместитель генерального 
директора — директор Северо-Западной 
дирекции СК «Альянс», считает, что по ито-
гам 2012 года рост премий на страховом 
рынке Петербурга составит 17–18%, а сбо-
ры по Северо-Западному федеральному 
округу в целом увеличатся на 16–17%. ➔ 22
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пять проектов. Любопытно, что часть из 
них — те же самые компании, которые 
уже реализовали или реализуют проекты 
в ОЭЗ. Это ЗАО «Биокад», занимающее-
ся разработкой и производством ори-
гинальных и дженериковых препаратов 
для лечения урологических, гинекологи-
ческих, онкологических и неврологиче-
ских заболеваний, компания готова была 
инвестировать в новое предприятие, его 
стоимость оценивалась в $15–20 млн. «На 
сегодняшний день проект компании Biocad 
в промзоне 

”
Пушкинская“ на стадии рас-

смотрения. Приоритет был отдан строи-
тельству производства в ОЭЗ 

”
Нойдорф“, 

где созданы необходимые условия для 
быстрой и успешной реализации проекта. 
Здесь уже подготовлена инфраструктура 
для строительства и эксплуатации фарма-
цевтического предприятия, а также разви-
тия R&D-центра компании — центра по ис-
следованиям и разработке лекарственных 
препаратов. На территории ОЭЗ также 
действуют специальные налоговые и та-
моженные льготы, что позволяет больше 
средств выделить на разработку иннова-
ционных препаратов», — объяснили свои 
бизнес-решения в биофармацевтической 
компании. 

Первую очередь проекта компании 
«Герофарм» в «Пушкинской», оценивае-
мого в €25 млн, планировалось сдать в 
2012 году. Компания также не приступи-
ла к строительству, впрочем, вынашива-
ет планы организовать производство в 
Пушкине тех препаратов, которые сейчас 
уже разрабатывает в Особой экономиче-
ской зоне. Близкая ей компания «Фарм-
Холдинг» (входит в группу «Герофарм») 
также планировала разместить там свое 
производство (инвестиции оценивались 
в $20 млн, объект планировалось постро-
ить до 2014 года). Генеральный директор 
«Герофарм» Петр Родионов рассказал, 
что вложения в R&D-центр в ОЭЗ соста-
вили порядка 130 млн рублей на первом 
этапе. «Весной этого года планируем мас-
штабировать центр за счет расширения 
существующих лабораторий и создания 
новых, например, лаборатории генной 
инженерии — вложения на этом этапе со-
ставят до 50 млн рублей. Центр позволит 
нам значительно усилить направление по 
разработке новых препаратов: здесь мы 
можем заниматься наукой и отрабатывать 
новые технологии производства, которые 
впоследствии будут востребованы на на-
шем производстве в Пушкине, где сейчас 
идет проектирование. В этом году хотим 
выйти на строительство», — делится пла-
нами Петр Родионов. В настоящее время 
в «Нойдорфе» осуществляется несколько 
десятков разработок, в текущем году по-
рядка 10 новых препаратов будут поданы 
на регистрацию. Отметим, что компания 
«Герофарм» сегодня является участником 
уже двух фармацевтических кластеров: 
кластера в Петербурге и биофармацевти-
ческого кластера в Московской области (в 
городе Оболенске), где заканчивает стро-
ительство своего предприятия. 

Новые точКи Кроме этого, петербург-
ская компания «Самсон-Мед» собиралась 
построить в «Пушкинской» завод, спе-
циализирующийся на выпуске медицин-
ских препаратов на основе эндокринно-
ферментных веществ (объем инвестиций 
до $50 млн). Строительство завода долж-
но было начаться в 2012 году, первую 
очередь планировалось запустить в 2014 
году. ООО «Неон», созданное в 2009 году, 

планировало построить завод мощностью 
до 1 млрд таблеток в год и до 300 млн 
ампул инъекционных растворов. Ожидае-
мые инвестиции оценивались примерно в  
$30 млн. В комитете по промышленной 
политике и инновациям заявили, что ООО 
«Неон» закончило проектирование за-
вода, сейчас он проходит государствен-
ную экспертизу, а ООО «Герофарм» и  
ООО «Самсон-Мед» заканчивают проек-
тирование своих мощностей.

Среди новых проектов — планы литов-
ской компании Medelkom открыть в пром-
зоне «Ржевка» завод по производству 
медицинских ультразвуковых диагности-
ческих датчиков и аппаратуры стоимостью 
$15 млн. Санкт-Петербургская химико-
фармацевтическая академия (СПХФА), 
которая является основным партнером 
фармкомпаний в части образовательных 
программ (программ по подготовке ка-
дров для отрасли), в текущем году может 
приступить к строительству Центра пре-
восходства, который будет специализи-
роваться на разработке инновационных 
лекарственных препаратов и технологий. 
«Проект находится в Главгосэкспертизе 
России», — сообщал ранее ректор СПХФА 
Игорь Наркевич. Объем финансирования 
составляет 700 млн рублей.

ПреимущеСтвеННые уСловия  
Генеральный директор ЗАО «Биокад» 
Дмитрий Морозов считает, что фарма-
цевтический кластер в Санкт-Петербурге 
— это прежде всего высокий научный по-
тенциал, большие кадровые возможности 
и уникальный инвестиционный климат. 
«Главные точки развития фармкласте-
ра — расширение территории ОЭЗ и ее 
функциональных возможностей для удо-
влетворения потребностей потенциаль-
ных инвесторов», — говорит господин 
Морозов. С ним согласен Петр Родионов: 
«Сегодня в Санкт-Петербурге одни из 
лучших условий для инвесторов в рамках 
профильных кластеров, которые есть в 
России. Кроме этого город обладает ря-
дом других несомненных преимуществ: 
высокая концентрация населения, научно-
образовательных учреждений, здесь есть 
специалисты, которые способны обслу-
живать сложное высокотехнологичное и 
дорогостоящее оборудование. И в сегод-
няшних условиях конкуренции региональ-
ных кластеров можно утверждать, что Пе-
тербург преуспел». 

Заявка Санкт-Петербурга и Ленобла-
сти вошла в число 13 приоритетных кла-
стеров, создание которых должно быть 
поддержано финансово из федерально-
го бюджета, отобранных Минэкономраз-
вития. В целом на создание кластеров на 
территории России из бюджета в 2013 
году планируется направить 5 млрд руб- 
лей. «Проект подразумевает создание 
специализированного кластера, кото-
рый объединит технологическим циклом 
предприятия фармацевтической, радиа-
ционной сферы и производства медицин-
ской техники и изделий», — сообщили в 
КППИ. 

Механизмом создания кластера в пра-
вительстве Петербурга также считают 
создание некоммерческого партнерства 
«Медико-фармацевтические проекты.  
XXI век», учредителями которого стали 
фармацевтические компании, а сегодня 
присоединились практически все компа-
нии, реализующие в Петербурге не только 
производственные, но и научные и обра-
зовательные проекты в фармотрасли. n
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21 ➔ По СЗФО объем страхового рынка 
(без ОМС) составит около 80 млрд рублей, 
а по Петербургу — около 55 млрд рублей, 
прогнозирует Анатолий Кузнецов. Выпла-
ты, соответственно, достигнут 40 и 27 млрд 
рублей. 

мАССовые виды — мАССовые 
Премии Сегодня локомотивами страхо-
вания остаются «моторные» виды, такие 
как каско и ОСАГО. Серьезный потенци-
ал роста можно ожидать в секторах ДМС 
и страхования имущества юрлиц, считает 
господин Храбрых. Очень помог страхов-
щикам и бум на рынке потребительского 
страхования, который случился в про-
шлом году. В результате выросли премии 
по автокаско, страхованию от несчастного 
случая, страхованию жизни, страхованию 
финансовых рисков.

Все эти виды продолжат демонстриро-
вать наибольшие темпы роста и в даль-
нейшем. В частности, в настоящее время 
в Госдуме находится ряд поправок к за-
кону об ОСАГО, согласно которым суще-
ственно повышаются лимиты выплат не 
только за вред, причиненный автомобилю, 
но и за вред здоровью и жизни водителя 
и пассажиров. Кроме того, обсуждается 
вопрос повышения лимитов выплат в рам-
ках системы «Европротокол», а в Москве 
и Санкт-Петербурге введение «Европро-
токола» без ограничений. Очевидно, что 
принятие данных поправок приведет к ро-
сту страховых премий в данном сегменте. 

«Впервые за десять лет серьезно меня-
ются лимиты ответственности, будет скор-
ректирован базовый тариф, кардинально 
изменится механизм выплаты страхового 
возмещения по жизни и здоровью в ОСА-
ГО», — говорит Георгий Папаскири, до-
бавляя, однако, что у страховщиков есть 
опасения, что и на сей раз возобладает 
социальный подход и с учетом увеличения 
лимитов у многих страховщиков могут воз-
никнуть проблемы.

Среди других точек роста рынка гене-
ральный директор страхового общества 
«Помощь» Александр Локтаев отмечает 
дальнейшее расширение закона об ОПО, 
куда будут вовлечены государственные и 
муниципальные органы, введение обяза-
тельного страхования ответственности 
перевозчиков, развитие вмененного стра-
хования рисков, связанных с арендуемым 
государственным имуществом. Ожидается 
и больше выплат в сегменте страхования 
СРО — клиенты стали больше пользовать-
ся инструментами страхования. 

А гендиректор Generali PPF в России 
Сергей Перелыгин, полагает, что на объ-
ем рынка страхования окажут влияние 
инвестиционно-страховые продукты, вни-
мание к которым у частных инвесторов все 
больше возрастает. Пенсионная реформа 
также сыграет свою роль: переходный пе-
риод невольно стимулирует людей на пои-
ски альтернативных инструментов форми-
рования своих пенсионных накоплений.

точКи роСтА По прогнозу «Эксперт 
РА», в 2013 году российский страховой 
рынок вырастет на 15–18% в соответствии 
с базовым сценарием роста экономики 
Минэкономразвития. В случае реализации 
негативного сценария (если цена на нефть 
снизится до $80–90) темпы прироста взно-
сов в 2013 году составят 5–10%. При этом 
ключевыми драйверами рынка останутся 
банковское страхование жизни и повы-
шение доли кредитных продуктов, вклю-
чающих страхование. Ожидаемое в 2013 

году снижение темпов роста розничного 
кредитования на 15% и снижение продаж 
новых автомобилей не сильно скажется 
на страховых взносах.

Среди новых точек роста агентство вы-
деляет накопительное страхование жизни 
как результат выхода на рынок такого се-
рьезного игрока, как «Сбербанк Страхо-
вание». Что касается обязательных видов 
страхования, то они обеспечат лишь не-
большой прирост рынка. «У нас достаточ-

но сдержанные ожидания. По нашим про-
гнозам, российская страховая отрасль в 
2013 году в лучшем случае вырастет на 
9–10 процентов по сравнению с показате-
лем 2012 года. Менее высокие, чем в 2012 
году, темпы прироста собираемых премий 
в первую очередь связаны с замедлением 
экономического роста и осторожной по-
литикой наших клиентов, направленной 
на оптимизацию своих затрат», — говорит 
Евгений Дубенский. По его мнению, стра-

ховой рынок Санкт-Петербурга и Северо-
Запада в 2013 году вырастет еще меньше 
— примерно на 7–8%.

Региональный рынок не будет ради-
кально отклоняться от федеральных тен-
денций, его рост ожидается на уровне 
15%, считает господин Папаскири. При 
этом некоторые виды страхования могут 
показать существенно лучшую динамику, 
например, накопительное страхование 
жизни. n

С 1 яНвАря 2012 ГодА СтАртовАли СрАзу три зАКоНА, Которые отКрыли Новые возмоЖНоСти для рАзвития СтрАховоГо БизНеСА. АНАлитиКи Говорят, что тАКоГо Не Было  
зА вСю иСторию рыНочНоГо СтрАховАНия в роССии
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БАНКи

БАНКи

НА ПОТРЕБИТЕльСКОМ ГАзУ ПЕТЕРБУРГСКИЕ БАНКИ В 2012 ГОдУ 
ВЕлИ дОВОльНО АГРЕССИВНУю КРЕдИТНУю ПОлИТИКУ, ВыдАВАя МНОГО АВТОКРЕдИТОВ 
С МИНИМАльНыМИ ТРЕБОВАНИяМИ К зАЕМщИКАМ. ОБщИЕ ПРОдАжИ НОВых АВТО УВЕлИ-
чИлИСь НА 7%, А ОБъЕМ БАНКОВСКИх КРЕдИТОВ — НА 15–20%. ВМЕСТЕ С УдОРОжАНИЕМ 
МАшИН ПОдРОСлА И СРЕдНяя СУММА КРЕдИТА, А СТАВКИ УВЕлИчИлИСь зА ГОд НА 1–2%. 
И ТЕМ НЕ МЕНЕЕ СПРОС НА КРЕдИТы ОСТАЕТСя дОВОльНО ВыСОКИМ. вЕРОНиКА МАСлОвА

На протяжении первых трех кварталов 
2012 года рынок автокредитования в 
Петербурге рос темпами до 20%, но с 
сентября динамика сократилась — про-
дажи автосалонов стали снижаться, го-
ворит директор по розничному бизнесу 
Северо-Западного филиала Росбанка 
Алексей Главатских. Пиковой точкой 
спроса стал период с января по апрель, 
затем случилось замедление, отмечает 
Александр Михайлец, начальник отде-
ла продаж автокредитов регионального 
центра «Северо-Западный» ЗАО «Райф-
файзенбанк». Основной причиной, по его 
словам, стало падение продаж автомоби-
лей массового сегмента. Потребители 
этих марок оказались более уязвимыми 
к таким факторам, как обновление авто-
парка в предыдущем периоде, высокая 
стоимость владения автомобилем, вве-
дение утилизационного сбора, дорожная 
ситуация в городе, незначительный рост 
кредитных ставок и цен на автомобили, а 
также новые кризисные ожидания. «В но-
ябре — декабре наблюдался спад роста 
продаж у ряда ключевых дилеров, мно-
гие этот факт объясняют насыщением 
спроса в розничных продажах. И эта тен-
денция, скорее всего, сохранится в 2013 
году», — соглашается начальник отдела 
партнерских программ автокредитования 
филиала Абсолют-банка в Петербурге 
Денис Смирнов.

В целом по итогам года рынок автокре-
дитов вырос на 15–20% по сравнению с 
2011 годом, считает господин Смирнов. 
При этом доля розничных продаж авто в 
кредит осталась на том же уровне — 50%. 
По словам господина Главатских, в 2012 
году Росбанк выдал столько же автокре-
дитов, сколько и в 2011 году. При этом за 
счет роста продаж ипотечных и нецеле-
вых потребительских кредитов доля ав-
токредитования в портфеле снизилась с 
53 до 43%. В ВТБ24 объем автокредитов 
увеличился в 1,5 раза, в банке «Санкт-
Петербург» — в три раза. Портфель авто-
кредитов Райффайзенбанка по состоянию 
на ноябрь 2012 года оставался на уров-
не 2011 года. Негативной тенденции по 
просрочке банке не отмечают. Качество 
сформированного портфеля остается 
очень высоким, радуется Анна Романен-
ко, заместитель директора департамента 
розничных продуктов банка «Петроком-
мерц», который нарастил портфель более 
чем в три раза.

КэПтивНый роСт В прошлом году бан-
ки продолжили активно наращивать свое 
присутствие на рынке — открывали новые 
отделения, создавали все больше удален-
ных рабочих мест прямо на территории 
автосалонов, участвовали в специальных 
программах автопроизводителей, отмеча-
ет начальник отдела по продвижению ав-
токредитования филиала ВТБ24 в Санкт-

Петербурге Даниил Макаршин. В борьбе 
за клиентов многим участникам пришлось 
искать ниши, не занятые «кэптивными» 
банками, и сконцентрировать усилия на 
привлечении к сотрудничеству произво-
дителей и дилеров новых автомобильных 
брендов. Появились новые игроки и в уже 
существующих программах с автоконцер-
нами.

Участники рынка отмечают заметное 
усиление позиции «кэптивных» банков. В 
сегменте марок VW, Audi, Skoda, Renault, 
Nissan, Infiniti, Peugeot, Citroen, Mitsubishi, 
LR, Jaguar, GM очень сильны позиции про-
грамм автопроизводителей за счет кре-
дитования по субсидированной ставке с 
предоставлением скидки на автомобиль и 
выгодных условий автострахования в рам-
ках совместных программ, говорит Денис 
Смирнов. Уровень проникновения про-
грамм «кэптивных» банков в розничных 
продажах автомобилей в кредит состав-
ляет 50–70%.

Среди основных тенденций рынка экс-
перты отмечают и появление значительно-
го числа новых бюджетных моделей авто, 
снижение доли дефицитных моделей и 
увеличение квот для автодилеров, рост 
сегмента trade-in (старое авто в зачет но-
вого), изменение ориентации в отрасли с 
импорта иномарок на их внутреннее про-
изводство. 

ПремиАльНый иНтереС Ставки по 
автокредитам в течение года выросли в 
среднем на 1–2%, отмечает Даниил Ма-
каршин. Если не учитывать специальные 
программы с производителями, новый 
автомобиль можно приобрести сегод-

ня под 13–17% годовых, а по программе 
экспресс-кредитования — от 17% годо-
вых. Некоторые банки повышали ставки 
на фоне запуска продаж дополнительных 
страховых продуктов (страхование жизни 
и трудоспособности заемщика, гарантия 
сохранения полной стоимости автомоби-
ля и др.). Клиент, включив такой продукт 
в сумму кредита, получает определенный 
дисконт по процентной ставке и по сути не 
ощущает роста ставок. В Абсолют-банке, 
по данным на конец декабря, средняя 
ставка составила 12–12,5%, не изменив-
шись по сравнению с 2011 годом. В Райф-
файзенбанке рост ставок был в пределах 
0,5–1% (сегодня диапазон от 14,5 до 18%). 
Но при этом существенно снизились став-
ки по программам с производителями — 
до 9,9% (в среднем снижение на 2%).

Среди ключевых характеристик экспер-
ты отмечают некоторое насыщение потре-
бительского спроса в массовом сегменте 
и смешение интереса в сторону более до-
рогих авто, как новых, так и подержанных, 
а также переход на более дорогую модель 
своей марки, либо на автомобили преми-
альных брендов. Активно развивалось и 
кредитование спортивно-экстремальных 
транспортных средств, говорит Александр 
Михайлец. Средняя сумма автокредита в 
2011 году, по его словам, составляла по-
рядка 436 тыс. рублей, а в 2012 году — 
514 тыс. рублей. При этом почти на 10% 
выросла и средняя стоимость автомобиля 
(793,6 тыс. рублей). Кроме того, появи-
лись новые авто в более дорогих комплек-
тациях.

В ВТБ24 средняя сумма автокреди-
та выросла с 475 до 555 тыс. рублей, а 

в Росбанке — с 650 до 750 тыс. рублей.  
В Абсолют-банке в течение года, напро-
тив, наблюдалось незначительное сниже-
ние средней суммы кредита, но это было 
связано с увеличением числа заемщиков, 
готовых внести более высокий первона-
чальный взнос. Сейчас это 30% от стоимо-
сти автомобиля, в том числе за счет раз-
вития схемы trade-in, отмечает господин 
Смирнов. В банке «Возрождение» наи-
более популярны автокредиты с первона-
чальным взносом более 50% от стоимо-
сти автомобиля, поскольку в этом случае 
значительно снижается ставка, отмечает 
управляющий петербургским филиалом 
Игорь Капленов.

отвечАя ПоЖелАНиям КлиеНтА 
Многие эксперты предвещают снижение 
объемов продаж автомобилей в России 
в этом году, а вследствие этого и сни-
жение количества автокредитов, как это 
произошло в Европе. Банки вели агрес-
сивную кредитную политику, выдавая 
много автокредитов с минимальными 
требованиями к заемщикам. И такая по-
литика постепенно привела к росту доли 
просроченной задолженности и росту 
ставок в последнем квартале, отмечает 
Игорь Капленов.

По результатам продаж автомобилей 
в 2012 году российский рынок вырос на 
10% и показал второй результат по Евро-
пе, а 2013 году можно прогнозировать рост 
продаж на 4–6%, говорит Даниил Макар-
шин. Соответственно рынок автокредито-
вания, по его оценкам, вырастет пример-
но на 15%. «Мы видим потребительскую 
уверенность со стороны населения, заин-
тересованность представительств, диле-
ров кредитными продуктами», — говорит 
Александр Михайлец. Но существенного 
увеличения роста продаж автомобилей и, 
как следствие, автокредитов в 2013 году 
он не ожидает. Скорее всего, объем про-
даж останется на прежнем уровне с воз-
можными колебаниями в пределах 5%, 
отмечает директор розничного бизнеса 
банка «Санкт-Петербург» Марина Гори-
ловская.

Основным стимулирующим фактором 
кредитных продаж останутся совместные 
акции банков с автопроизводителями и 
дилерами. Несмотря на ужесточение кон-
куренции, банки будут менять неценовые 
параметры — минимизировать пакет до-
кументов, уменьшать требования к перво-
начальному взносу и сроку рассмотрения 
заявок, отмечает господин Капленов.

Что касается ставок, то резких измене-
ний не произойдет, хотя возможен неболь-
шой рост в течение года, отмечает Анна 
Романенко. «В конце 2012 года большин-
ство банков подняли ставки на 0,5–1,5 про-
цента, поэтому в 2013 году изменений ста-
вок мы не ожидаем», — добавляет Марина 
Гориловская. n

в Прошлом Году БАНКи ПродолЖили АКтивНо НАрАщивАть Свое ПриСутСтвие НА рыНКе — отКрывАли Новые отде-
леНия, СоздАвАли вСе Больше удАлеННых рАБочих меСт Прямо НА территории АвтоСАлоНов
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СтроительСтво

СтроительСтво

ПРЕВЕНТИВНыЕ МЕРы ГОССТРОЕМ Был ПОдГОТОВлЕН ПРОЕКТ  
ФЕдЕРАльНОГО зАКОНА, КОТОРый ОТМЕНяЕТ ОБязАТЕльНУю ЭКСПЕРТИзУ ПРОЕКТНОй 
дОКУМЕНТАцИИ, ОдНОВРЕМЕННО ВВОдя ТРЕБОВАНИЕ ОБ ОБязАТЕльНОМ СТРАхОВАНИИ  
ОТВЕТСТВЕННОСТИ лИцОМ, ОСУщЕСТВляющИМ ЭКСПлУАТАцИю здАНИя. В СлУчАЕ  
ПРИНяТИя зАКОНА ИзМЕНЕНИя ВСТУПяТ В СИлУ С 2014 ГОдА. ЕлЕНА бОльшАКОвА

Игроки рынка единодушны в том, что дан-
ные инструменты не взаимозаменяемы, и 
предупреждают, что страхование ответ-
ственности носит в России номинальный 
характер, а отмена экспертизы негативно 
скажется на качестве проектной докумен-
тации. 

Законопроект был разработан в рамках 
плана «Дорожной карты», утвержденно-
го распоряжением правительства РФ от  
16 августа 2012 года № 1487-р. Он преду-
сматривает, что с 1 января 2014 года долж-
на быть отменена экспертиза проектной 
документации и результатов инженерных 
изысканий, за исключением государствен-
ной экспертизы в отношении отдельных ка-
тегорий объектов капитального строитель-
ства (включая особо опасные, технически 
сложные и уникальные объекты), а также 
аккредитация организаций и аттестация 
экспертов. «В связи с отменой экспертизы 
в отношении большинства объектов капи-
тального строительства соответствие про-
ектной документации всем требованиям 
технических регламентов, а также резуль-
татам инженерных изысканий, должно под-
тверждаться новым документом — некоей 
декларацией о соответствии проектной до-
кументации и результатов инженерных из-
ысканий, которая утверждается руководи-
телем юридического лица, подготовившего 
проектную документацию (скорее всего 
застройщиком или генпроектировщиком, 
однако законопроект не уточняет данное 
обстоятельство)», — рассказывает Майя 
Петрова, советник финской юридической 
фирмы Borenius. 

риСК чП Эксперты считают, что отмена 
экспертизы может повлечь возникновение 
чрезвычайных ситуаций. «Отмена обяза-
тельной экспертизы однозначно повыша-
ет риски возникновения убытков участни-
ков строительного процесса, причинения 
вреда третьим лица и убытков последую-
щим собственникам построенной недви-
жимости», — комментирует Юрий Волков, 
заместитель директора Северо-Западной 
дирекции ОАО СК «Альянс». По его опыту, 
результаты экспертной деятельности за 
прошедшие годы говорят о том что, каче-
ство проектной документации не улучша-
ется. «Недостатки, ошибки, нарушения 
нормативов отмечаются практически по 
всем разделам проектов. В проектных ма-
териалах по-прежнему выявляются грубые 
технические ошибки в расчетах и проект-
ных решениях, которые могут привести к 
аварийным ситуациям», — предостерега-
ет эксперт.

«Рынок пока не готов к этому, — гово-
рит генеральный директор компании «Не-
государственный надзор и экспертиза» 
Александр Орт. — Есть застройщики с иж-
дивенческой позицией, которые считают, 
если они прошли экспертизу, то дальше 
с них снимается вся ответственность. А 
по новому законопроекту вся ответствен-
ность ложится на лицо, подписавшее 

”
декларацию о соответствии проектной 

документации и результатов инженерных 
изысканий“ (взамен положительного за-
ключения экспертизы)». Александр Орт 
уверен, что такие объекты, как стадион на 
Крестовском и вторая сцена Мариинского 
театра, должны остаться в экспертизе. 

Юристы придерживаются того же мне-
ния. «Отмена экспертизы проектной до-
кументации (если это состоится) скорее 
негативно отразится на качестве строя-
щихся объектов и, по сути, лишит строи-
тельные проекты контроля качества на 

”
входе“, то есть до начала строительных 

работ (в части технических решений, со-
ответствия техническим регламентам, 
применения тех или иных материалов и 
технологий, влияющих на безопасность 
работ и объекта в целом)», — подтверж-
дает Майя Петрова.

По проекту за нарушение требований 
к декларации о соответствии проектной 
документации предлагается ввести ад-
министративную и уголовную ответствен-
ность лиц и организаций, осуществив-
ших разработку проектной документации 
и выполнение инженерных изысканий. 
Майя Петрова считает, что данная ответ-
ственность фактически несопоставима с 
ущербом, который может быть причинен. 
«Размер административных штрафов ва-
рьируется от 3 до 5 тыс. рублей, уголовная 

ответственность за причинение тяжкого 
вреда здоровью — в виде лишения свобо-
ды на срок до трех лет, за деяния, повлек-
шие смерть человека, — на срок до семи 
лет», — уточняет она.

Новый вАриАНт Однако юрист Salans 
Арина Довженко рассказывает, что Мин- 
экономразвития подготовлен проект дру-
гого закона, вносящего изменения в Гра-
достроительный кодекс, но сохраняющего 
экспертизу проектной документации и ре-
зультатов инженерных изысканий. «Ука-
занные проекты приняты в исполнение 
распоряжения правительства РФ от 16 ав-
густа 2012 года № 1487-р, утверждающе-
го план мероприятий (

”
Дорожную карту“) 

”
Улучшение предпринимательского кли-

мата в сфере строительства“, которое 
содержит зачастую взаимоисключающие 
процедуры», — уточняет госпожа Довжен-
ко. Однако юрист обращает внимание на 
то, что «Дорожная карта» не является нор-
мативным правовым актом, и лишь демон-
стрирует возможный вектор направленно-
сти изменений в законодательство, а оба 
проекта еще не внесены в Государствен-
ную думу и могут претерпеть множество 
изменений.

При этом не все участники рынка оце-
нивают отмену обязательной экспертизы 

негативно. Константин Гранкин, финан-
совый директор компании STEP, считает 
это очередным шагом на пути снижения 
административных барьеров в строитель-
ной отрасли. «Данную инициативу мож-
но только приветствовать. Ведь главная 
проблема заключалась не в экспертизе 
как таковой, а в бюрократических проце-
дурах, ей сопутствующих», — объясняет 
свой оптимизм господин Гранкин.

Одновременно законопроект вводит 
требование об обязательном страхова-
нии ответственности лицом, осущест-
вляющим эксплуатацию сооружений 
(новая статья 56.26 в Градостроительном 
кодексе РФ — «Договор об эксплуатации 
здания, сооружения»). Страхуется ответ-
ственность за причинение вреда вслед-
ствие нарушения требований к обес- 
печению безопасной эксплуатации зда-
ния на весь срок действия договора об 
эксплуатации здания. В случае принятия 
законопроекта эта норма также начнет 
действовать с 1 января 2014 года. 

вСе измеНитСя Работники страховых 
компаний считают, что в связи с данными 
нововведениями работа по страхованию 
строительно-монтажных рисков может из-
мениться. «Возможно, страховщики ста-
нут запрашивать наличие добровольной 
экспертизы проектной документации и, в 
случае ее отсутствия расценивать строи-
тельный проект в целом как более риско-
вый, что отразится на стоимости стра-
хования», — предполагает заместитель 
директора Северо-Западной дирекции 
ОАО СК «Альянс» Юрий Волков.

Некоторые игроки рынка и вовсе не 
верят, что инструмент этот инструмент 
в России начнет работать. Андрей Пе-
тров, генеральный директор Semren & 
Mansson в Петербурге, утверждает, что 
институт страхования профессиональной 
ответственности является в нашей стра-
не сугубо формальным. «99 процентов 
проектных организаций страхуются не 
для хеджирования рисков, а только для 
получения допусков СРО», — объясняет 
он свой скептицизм. В случае с иностран-
ными компаниями ситуация осложняется 
тем, что в России у них нет возможности 
применять механизм «зонтичного» стра-
хования (страхования головной организа-
цией своих «дочек» за рубежом), так как 
большинство страховых компаний, с ко-
торыми они работают, не аккредитованы 
в нашей стране. Андрей Петров полагает, 
что дополнительные расходы на страхова-
ние будут включены в бюджет проектных 
работ, что в свою очередь повлечет по-
вышение стоимости проектирования. При 
этом он считает возможным снижение 
себестоимости строительства, но только 
в том случае, если в связи с отменой экс-
пертизы срок получения разрешительных 
документов на строительство снизится в 
несколько раз. Однако большую проблему 
директор Semren & Mansson в Петербурге 
видит в неограниченной ответственности 

иГроКи рыНКА оПАСАютСя, что отмеНА эКСПертизы НеГАтивНо СКАЖетСя НА КАчеСтве ПроеКтНой доКумеНтАции
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СПортКлуБы

НАСыТИлИСь здОРОВыМ  
ОБРАзОМ жИзНИ РыНОК здОРОВОГО ОБРАзА жИз-
НИ В ПЕТЕРБУРГЕ ПОдхОдИТ К ПОРОГУ НАСыщЕНИя. ФИТНЕС-КлУБы 
ПРОдОлжАюТ ОТКРыВАТьСя, НО ПОТЕНцИАл РОСТА ЭТОГО СЕГМЕН-
ТА дОВОльНО ОГРАНИчЕН. хОТя НА зАПАдЕ чИСлО ФИТНЕС-КлУБОВ 
НА дУшУ НАСЕлЕНИя В 10–15 РАз ВышЕ, чЕМ В РОССИИ. РОМАН РуСАКОв

Тамара Попова, руководитель отдела 
исследований рынка недвижимости 
Knight Frank St. Petersburg, характери-
зует на данный момент уровень спроса 
на помещения для спортивного центра 
как умеренный. «О том, что потенциал 
спортклубов ограничен, косвенно сви-
детельствуют предлагаемые фитнес-
клубами большие скидки на абонемен-
ты, применяемые с целью привлечения 
новых клиентов. Тем не менее случаи 
закрытия фитнес-клубов редки», — го-
ворит госпожа Попова.

Денис Радзимовский, генеральный ди-
ректор «S.A.Ricci — Санкт-Петербург», 
согласен с той точкой зрения, что рынок 
фитнес-центров близок к насыщению 
практически во всех ценовых сегментах. 

Эту же точку зрения отстаивает и Ва-
силий Довбня, директор департамента 
консалтинга «Colliers International Санкт-
Петербург»: «Рынок фитнес-услуг Петер-
бурга практически достиг предела своего 
развития, в связи с чем игрокам для даль-
нейшей эволюции необходимо искать но-
вые концепции для привлечения дополни-
тельной аудитории».

ПозАди евроПы По оценкам «Colliers 
International Санкт-Петербург», фитнес-
услугами в Петербурге пользуется не 
более 3% горожан, в то время как в Ев-
ропе этот показатель выше примерно в 
10–15 раз. «Основная причина — высокая 
стоимость абонемента, в сегменте мидл-
класса она сравнима со средней месяч-
ной зарплатой по Петербургу. Аудитория 
потребителей фитнес-услуг уже сфор-
мировалась и не растет, что обостряет 
конкуренцию между фитнес-клубами и 
фактически оставляет шанс продолжить 
существование только крупным сетям», — 
говорит господин Довбня. 

Впрочем, далеко не все инвесторы 
считают, что рынок спортклубов уже на-
сыщен. Исполнительный директор по 
коммерческой недвижимости ООО «КВС» 
Дмитрий Беляев рассказал, что его компа-
ния сейчас реализует совместный проект 
с группой компаний Sculptors — в четвер-
том квартале 2014 года в жилом комплексе 
«Гуси-лебеди», который находится в При-
морском районе, откроется фитнес-центр 
площадью около 5 тыс. кв. м. «Данный 
проект реализуется в формате built-to-suit. 

Это формат строительства под заказчика 
с последующей долгосрочной арендой с 
учетом специфики бизнеса арендатора», 
— пояснил господин Беляев.

Беслан Берсиров, заместитель гене-
рального директора ЗАО «Строительный 
трест», также рассказал о положительном 
опыте реализации проектов фитнес-клубов 
в своих жилых проектах: «

”
Строительный 

трест“ совместно с партнерами уже реа-
лизовал несколько спортивных центров с 
бассейнами в составе своих жилых ком-
плексов — на Кондратьевском пр., в Ку-
дрово, возле жилого комплекса 

”
Капитал“ 

и в пос. Кузьмоловский Всеволожского 
района, в 10 км от города, где наша ком-
пания возводит малоэтажный загородный 
комплекс бизнес-класса 

”
Небо“. Наличие 

рядом с домом комфортабельного спор-
тивного центра — один из стандартов ка-
чества жилья комфорт- и бизнес-класса. 
В дальнейшем управление клубами берут 
на себя профессиональные компании, спе-
циализирующиеся в данном направлении. 
Уже много лет компания 

”
Строительный 

трест“ сотрудничает с одним из крупных 
операторов этого рынка». ➔ 26

проектировщиков и несоразмерности ри-
сков, присущих российскому строитель-
ному рынку при договорных отношениях. 
«Российское законодательство не предус- 
матривает возможность страхования до-
говорной ответственности», — напомина-
ет он. Решение проблемы Андрей Петров 
видит во внутренней системе менеджмен-
та качества процесса проектирования 
и проектной продукции руководителями 
среднего звена в соответствии с корпора-
тивными стандартами.

НеПриКАСАемые фоНды Сергей 
Фролов, технический директор СРО 
«Строители Петербурга», обращает вни-
мание другой спорный момент — измене-
ния ст. 60 Градостроительного кодекса с 
1 июля 2013 года предусматривают пере-
ход от субсидиарной к солидарной ответ-
ственности. То есть сначала стоимость 
ущерба выплачивает, например, управ-
ляющая компания, после чего через до-
казательство в суде требует средства от 
компенсационного фонда СРО. Господин 
Фролов напоминает, что за все время су-
ществования компенсационных фондов 
не было произведено ни одной выплаты. 
Он предостерегает, что такая же слож-
ная процедура доказательства, скорее 
всего, ждет собственников и при регресс-
ных требованиях возмещающих средств 
от страховых организаций. Кроме того, 
по «Дорожной карте» действия по упро-
щению процедуры ввода объектов капи-
тального строительства в эксплуатацию 
начинаются «после формирования устой-
чивого рынка управляющих компаний», а 
финансовая ответственность застройщи-
ка действует «на весь период гарантийно-
го срока эксплуатации указанного объекта 
капитального строительства». По словам 
Сергея Фролова, гарантийный срок экс-
плуатации устанавливается застройщиком 
в пределах двух-трех лет, а формулировка 
«устойчивый рынок управляющих компа-
ний» и сроки формирования такого рынка 
слишком расплывчаты.

Общее мнение рынка выражается в не-
доверии данным нововведениям и опасе-
ниях по поводу снижения качества объек-
тов строительства и сложности процедуры 
доказывания правомерности требований 
к страховым компаниям при возникнове-
нии страхового случая. «Страхование на 
первоначальном этапе будет не проще, 
чем экспертиза, так как ни одна серьезная 
страховая компания не возьмет на себя 
неоправданные риски. Пока мы не отре-
гулируем страховую базу, не пропишем 
четкий регламент по ответственности, экс-
пертиза должна существовать», — счита-
ет Александр Орт. 

«Любой инструмент страхования ответ-
ственности за причинение вреда профес-
сиональных участников рынка либо объек-
та эксплуатации является мерой, которая 
будет минимизировать постфактум уже 
причиненный ущерб после того, как объ-
ект будет построен и эксплуатируется, — 
объясняет Майя Петрова. — В идеале рын-
ку необходимы и сохранение экспертизы 
проектной документации, и страхование 
ответственности за дефекты, выявлен-
ные в ходе эксплуатации объекта». По ее 
мнению, важным для развития рынка и со-
хранения доверия конечных потребителей 
должно стать сохранение баланса между 
контролем качества за безопасностью 
объектов и минимизацией количества про-
цедур и согласований, необходимых для 
реализации строительного проекта. n

ПредлоЖеНие фитНеС-КлуБов в Городе рАСПределеНо НерАвНомерНо, Поэтому в оСНовНом Новые КлуБы отКрывАютСя «точечНо», в зоНАх, Где тАКие уСлуГи еще Не Пред-
СтАвлеНы
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ИННОВАцИОННыЕ СТРАдАНИя ПО МНЕНИю РядА ЭКСПЕРТОВ, 
В ЭТОМ ГОдУ МОжЕТ ПРОИзОйТИ КРИзИС ИННОВАцИй КАК НЕКОЕй «НАцИОНАльНОй ИдЕИ». 
ВСЕ чАщЕ СлышНО, чТО НИКАКОГО ТОлКУ ОТ РАзВИТИя ИННОВАцИй, ПРОдОлжАющЕГО-
Ся В ПОСлЕдНИЕ НЕСКОльКО лЕТ ПРИ УСИлЕННОМ УчАСТИИ ГОСУдАРСТВА И БюджЕТНых 
СРЕдСТВ, людИ ТАК И НЕ ПОлУчИлИ, А ОТ САМОГО СлОВА УСТАлИ. BG ОПРОСИл ПО ЭТОМУ 
ПОВОдУ ОСНОВНыЕ ИНСТИТУТы ИННОВАцИОННОй ИНФРАСТРУКТУРы СТРАНы И РЕГИОНА. 
ПРЕдСТАВИТЕлИ БОльшИНСТВА Из НИх НЕ СОГлАСИлИСь С ОПАСЕНИяМИ ЭКСПЕРТОВ  
И РАССКАзАлИ ПОчЕМУ. АНАСТАСия ЦыбиНА

Около пяти лет назад на самом высоком 
государственном уровне заговорили об 
инновациях как чуть ли не о единственной 
основе для роста российской экономики 
и становлении ее конкурентоспособности 
на мировом уровне. После нескольких 
публичных выступлений первых лиц госу-
дарства на эту тему по традиции ее под-
хватили и стали усиленно «тиражировать» 
чиновники всех мастей, каждый по-своему 
понимая и применяя этот термин. За это 
время на всех уровнях власти был принят 
не один десяток документов, направлен-
ных на развитие этих самых загадочных 
«инноваций». Однако в обществе растет 
недоверие к институтам инновационного 
развития и в целом к взятому курсу. 

«Речь идет о возможном временном 
кризисе инноваций как политики, кото-
рую может заявить и с успехом реали-
зовать государство в короткие сроки, 
— говорит Марина Липецкая, руково-
дитель проектного направления фон-
да «Центр стратегических разработок 

”
Северо-Запад“». — Это явление вре-

менное, можно надеяться на то, что 
начинается период переосмысления 
собственной миссии и направлений 
деятельности основных национальных 
институтов инновационного развития. 
Связано это с тем, что потраченные 
масштабные средства не принесли 
ожидаемых на старте плодов». Госпо-
жа Липецкая добавляет, что многие 

проекты уже пересмотрены в сторону 
снижения объемов вложений и ожи-
даний, государство пытается снизить 
долю своего участия. «Некоторые ам-
бициозные технологические инициати-
вы по факту превратились в объекты 
капитального строительства, причем 
не самого передового с технологиче-
ской точки зрения, — комментирует 
она свой тезис. — Некогда перспек-
тивные инновационные проекты, по-
лучив средства на свою реализацию, 
были закрыты. В бизнес- и экспертных 
кругах мы наблюдаем усталость от 
призывов политиков 

”
инвестировать в 

инновации“, а также усталость от са-
мого слова 

”
инновации“». 

вСе идет По ПлАНу Эдуард Кана-
лош, руководитель инвестиционной 
службы фонда «Сколково», не видит 
причин для того, чтобы использовать та-
кие слова, как «кризис» и «недоверие». 
«Стимулирование развития инноваций 
требует серьезных инвестиций, не толь-
ко и не столько денег, сколько времени и 
усилий. Обычный инвестиционный цикл 
от 

”
входа“ инвестора в компанию до 

его 
”
выхода“ из нее составляет 4–5 лет. 

Однако фонд 
”
Сколково“ одобрил свой 

первый грант лишь 25 месяцев назад. 
РВК (Российская венчурная компания. 
— BG) создала свой первый фонд пять 
лет назад. Тогда же была создана компа-
ния 

”
Роснано“. ➔ 27

25 ➔ НерАвНомерНый СПорт По 
данным Knight Frank St. Petersburg, наи-
большая концентрация сетевых фитнес-
клубов наблюдается в Центральном 
(13%), Выборгском (11%), Московском 
(10%) районах, а наименьшая (1% от 
общего числа клубов и менее) — в Кол-
пинском, Петродворцовом и Курортном 
районах.

Анастасия Балмочных, руководитель 
отдела торговых площадей Jones Lang 
LaSalle в Санкт-Петербурге, говорит, что 
одним из районов, где помещения под 
фитнесс востребованы, является Киров-
ский.

Среди наиболее известных сетевых 
фитнес-центров, которые работают на 
рынке, — Alex Fitness, «Фитнес Хаус», 
ExtraSport, SportLife, «Планета Фитнес», 
Word Class.

В то же время в последние годы поя-
вилась тенденция к появлению на рынке 
новых игроков. Например, Ginza Project 
открыла фитнес-центр FitFashion, ко-
торый работает в сегменте премиум-
класса.

Елена Прозорова, консультант от-
дела консалтинга и оценки компании 
Maris | Part of the CBRE Affiliate Network, 
подсчитала, что по итогам 2012 года в 
Санкт-Петербурге действует более 300 
фитнес-центров. «За три года, с 2009 по 
2012 год, доля сетевых клубов в Санкт-
Петербурге увеличилась на 12 процен-
тов и достигла 46 процентов. В 2012 году 
самое большое количество фитнес-
клубов на душу населения — в централь-
ных районах города — в Центральном, 
Адмиралтейский, Петроградском, по 6–8 
фитнес-клубов на каждые 50 тыс. чело-
век. При этом средний показатель по го-
роду — четыре фитнес-центра на 50 тыс. 
человек», — рассказала она.

Практически все новые фитнес-клубы 
строятся с бассейном. Для фитнес-
центров без бассейна востребованы по-
мещения от 700 до 2 тыс. кв. м, с бассей-
ном —2–5 тыс. кв. м. Впрочем, Дмитрий 
Беляев указывает на то, что существуют 
объекты площадью до 16 тыс. кв. м. 

Руководитель направления коммерче-
ской недвижимости КЦ «Петербургская 
недвижимость» Любава Пряникова счи-
тает, что клуб с бассейном дороже «су-
хого» как минимум на 15%. «Помимо за-
трат на саму чашу бассейна и ее монтаж, 
в таких клубах требуется более сложная 
инженерная и техническая подготовка 
помещений. Сейчас доля клубов с бас-
сейном близка к 50–55 процентам», — 
поясняет она. Господин Радзимовский, в 
свою очередь, подсчитал, что строитель-
ство бассейна почти вполовину увеличи-
вает инвестиции в фитнес-клуб.

Помещение для фитнес-центра с бас-
сейном должно учитываться еще при 
проектировании объекта, так как это свя-
зано со специфическими техническими 
требованиями. В большинстве случаев, 
когда фитнес-центр приходит уже в гото-
вый комплекс, возможность разместить 
чашу бассейна отсутствует, посколь-
ку изначально не были предусмотрены 
подобные нагрузки на перекрытия, не 
были учтены необходимая высота по-
толков, шаг колонн и т.д. Часто в таких 
случаях вместо бассейна устанавлива-
ется несколько небольших чаш (джаку-
зи). Уклон в таких центрах делается на 
spa-процедуры, совмещение фитнеса с 
процедурами по уходу за телом. 

Ольга Аткачис, руководитель отдела 
торговой недвижимости Astera в альянсе 
с BNP Paribas Real Estate, также добав-
ляет: «Среди основных требований к по-
мещениям — электрическая мощность 

от 100 кВт, определенное количество ку-
бометров воды в сутки — в зависимости 
от формата фитнес-клуба, высота по-
толков — от трех метров, качественная 
вентиляционная система, планировка 
open space».

По данным Jones Lang LaSalle, диа-
пазон ставок при аренде помещений 
под фитнесс-клуб составляет от $180 до 
$300 за кв. м в год. 

НеодНозНАчНАя оКуПАемоСть 
Зося Захарова, генеральный директор 
компании London Real Invest, считает, 
что срок окупаемости фитнес-клуба 
составляет в среднем 4–5 лет, хотя для 
фитнес-клубов с бассейнами характе-
рен более длительный период окупае-
мости, что связано со значительными 
затратами на строительство. «Каждый 
проект индивидуален, многое зависит от 
местоположения и маркетинговой поли-
тики оператора. В среднем доходность 
таких спортивных объектов составляет 
около 10 процентов. Потребность в но-
вых спортивных объектах в городе есть, 
спрос на бассейны удовлетворен не 
полностью», — уверена она.

Георгий Рыков, генеральный дирек-
тор компании «Бестъ. Коммерческая 
недвижимость», отмечает: «Вопрос 
окупаемости вложений в данный вид 
бизнеса неоднозначен ввиду раз-
нообразия бизнес-структур (от ИП 
до холдингов вроде «Фитнес Хаус»). 
По нашим предположениям, трех-
четырехлетняя окупаемость приведет 
к потоку отрицательных отзывов на 
всех форумах, посвященных фитнес-
тематике (плохие условия занятий, из-
быточное число посетителей, текучка 
кадров, недостатки вентиляции, каче-
ство водоподготовки, теснота в залах, 

бассейнах раздевалках, душевых, 
очереди к тренажерам)».

«В целом мы не прогнозируем в бли-
жайшие два-три года появление большо-
го числа новых проектов в этот период и 
бурного роста данного сегмента. Сейчас 
предложение на рынке растет очень 
медленными темпами, постепенно. На 
данный момент предложение фитнес-
клубов в городе распределено нерав-
номерно, поэтому в основном новые 
клубы открываются 

”
точечно“, в зонах, 

где такие услуги еще не представлены, 
например, в районе активной новой жи-
лой застройки с целью удовлетворения 
локального спроса со стороны жителей 
или в составе бизнес-центров или тор-
говых комплексов», — говорит госпожа 
Попова.

«В дальнейшем главной тенденци-
ей развития и строительства фитнес-
клубов в условиях роста конкуренции бу-
дет борьба за локацию рядом с деловой 
застройкой, ближе к густонаселенным 
районам или метро, поскольку сегодня 
основными факторами, которые спо-
собны привлечь клиента в конкретный 
фитнес-клуб, являются хорошая доступ-
ность и бассейн», — считает господин 
Радзимовский.

Господин Довбня добавляет: «Сегодня 
ощущается нехватка спортивных клубов 
шаговой доступности с ограниченным 
набором услуг. Именно небольшие клу-
бы формата 

”
у дома“ представляются 

сегодня наиболее перспективным на-
правлением развития спортивной отрас-
ли, так как это привлечет дополнитель-
ную аудиторию, увеличит популярность 
спорта и, в долгосрочной перспективе, 
может поспособствовать росту спро-
са на более дорогой сегмент фитнес-
услуг». n
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26 ➔ Таким образом, на венчурном рынке 
РФ мы находимся в конце самого перво-
го инвестиционного цикла, и оценивать 
эффективность государственной под-
держки развития инновационного рынка 
сейчас просто слишком рано», — счита-
ет Эдуард Каналош. 

С ним согласен и заместитель гене-
рального директора — исполнительный 
директор, член правления ОАО «РВК» 
Александр Потапов, считающий, что кри-
зис касается в основном самого термина 
«инновации», которым последние два-три 
года изрядно злоупотребляли и использо-
вали не всегда по назначению. «Кризиса 
же технологического предприниматель-
ства мы не наблюдаем, наоборот, за время 
работы институтов развития (а это всего 
несколько лет) резко выросло количество 
и качество проектов, компетенции в сфере 
предпринимательства и венчурного инве-
стирования. Хотя, конечно, до идеала, да 
и просто до стабильно и последовательно 
развивающейся инновационной отрасли 
предстоит пройти долгий путь», — ком-
ментирует Александр Потапов. Примерно 
то же самое говорят и в ОАО «Роснано»: 
«Наш опыт не подтверждает тезис о том, 
что интерес к инновационным проектам 
снижается. В настоящий момент 

”
Роснано“ 

финансирует 109 проектов с общим бюд-
жетом 491,7 млрд рублей. Из этой суммы 
на долю 

”
Роснано“ приходится 209 млрд 

рублей, оставшиеся средства предостав-
ляют соинвесторы. Участие независимых 
соинвесторов — объективный критерий 
того, что инновационные проекты пред-
ставляют для участников рынка реальный 
интерес». В «Роснано» убеждены, что вне-
дрение современных решений позволяет 
сэкономить значительные средства. «Это 
обстоятельство является причиной того, 
что даже такие консервативные участни-
ки рынка, как госкомпании, обращают все 
больше внимания на инновационные про-
дукты. Так, РЖД и 

”
Газпром“ реализуют 

программы повышения энергоэффектив-
ности совместно с нами. Речь идет, в том 
числе, о переходе на светодиодное осве-
щение и низкоэмиссионное остекление, 
что позволяет экономить до 30 процентов 
на электроэнергии и до 40 процентов на 
отоплении помещений. Только в прошлом 
году объем закупок нанотехнологической 
продукции со стороны РЖД составил  
почти 5 млрд рублей», — подкрепляют 
свои слова примерами в пресс-службе 
«Роснано». 

ПСихолоГичеСКАя ломКА Эдуард 
Каналош обращает внимание на то, что 
венчурный рынок, рынок инвестиций в 
инновации является одним из самых ри-
скованных инвестиционных рынков, где 
по определению далеко не все проекты 
завершаются успешно. «Простой факт 
провала той или иной конкретной компа-
нии никак не отражает успешность или 
неуспешность развития рынка инноваций 
в целом, — говорит господин Каналош. 
— Более того, опять же по определению, 
период жизни провалившихся компаний 
короче, чем инвестиционный цикл, и поэ-
тому мы начинаем слышать о таких исто-
риях раньше, чем об историях успеха». 

К нему присоединяется консуль-
тант по инвестиционной деятельности 
бизнес-инкубатора «Ингрия» Сергей 
Дутов: «Нельзя забывать, что институты 
развития были созданы для поддержки 
приоритетных и пока еще не самых кон-
курентоспособных отраслей экономики. 

Например, 23 процента от общего объ-
ема инвестиций РВК за последние пять 
лет приходится на проекты в области ме-
дицины и фармацевтики, а стандартный 
срок вывода новых лекарств на рынок 
составляет 5–10 лет. 19 и 11 процентов 
были распределены между проектами 
в области космоса/телекоммуникаций и 
энергоэффективности соответственно. 
Разработка и запуск спутников — небы-
строе занятие, что говорить о сроках вне-
дрения энергоэффективных технологий 
на предприятиях крупных промышленных 
холдингов».

Господин Каналош говорит, что, по-
мимо вложения денег, времени и усилий, 
развитие инноваций требует изменения 
мировоззрения (и поведения) ученых и 
разработчиков. А это серьезная ломка 
психологии огромной профессиональной 
группы — в первую очередь внутреннее 
изменение, которое можно подтолкнуть, 
поощрить, но невозможно навязать. «Как 
нашим управленцам в середине 1990-х 
понадобилось преодолеть в себе некий 
психологический барьер, чтобы начать 
перенимать западные методы работы, 
так и нашим ученым и разработчикам 
нужно однажды перестать стесняться 
зарабатывать деньги на своих научных 
разработках и захотеть перенять у своих 
пока малочисленных меркантильно на-
строенных коллег методы коммерциали-
зации инноваций», — рассуждает госпо-
дин Каналош. 

модНАя туСовКА В Петербурге, пра-
вительство которого еще несколько лет 
назад поставило перед собой задачу 
сделать город мировым инновационным 
центром и где разговоров об инноваци-
ях было очень много, не исключают, что 
кризис этого понятия все-таки может слу-
читься. «Возможно, в 2013 году будет уси-
ливаться недоверие к государственным 
институтам инновационного развития. 
Из-за хорошего информационного про-

движения в СМИ в обществе сложились 
завышенные ожидания от инновационных 
продуктов и услуг, — говорит Сергей Ду-
тов. — Несмотря на огромные бюджетные 
вливания, прямое воздействие иннова-
ций не ощущается и возникают резонные 
опасения в очередном неэффективном 
расходовании средств простых налого-
плательщиков». 

Еще более радикально высказался 
один из экспертов, пожелавший остать-
ся неизвестным, назвавший инноваторов 
«модной тусовкой». «Зачастую под ин-
новационными разработками понимают 
проекты стартапов в IT-сфере. Нередко 
можно услышать про бум стартап-среды 
и тому подобные положительные оценоч-
ные высказывания, — делится он наблю-
дениями. — На деле же получается, что 
так называемые стартапы практически 
поголовно готовы участвовать в меро-
приятиях, которые организуются для них. 
Там они якобы могут презентовать свои 
проекты и найти инвестиции. По словам 
представителей некоторых венчурных 
фондов, они часто встречают стартапы, 
которые буквально кочуют с одного ме-
роприятия на другое. Быть в тусовке — 
это круто и модно, именно здесь можно 
чувствовать себя настоящим стартапом 
— так считают многие начинающие пред-
приниматели. С другой стороны, подоб-
ные мероприятия склонны поддерживать 
сами институты развития, а их органи-
заторы, увидев интерес потенциальных 
спонсоров, ежегодно рвутся расширять 
и углублять форматы собственных меро-
приятий».

Получается замкнутый круг, в который 
затягивается довольно серьезная часть 
потенциальных будущих инноваторов, 
в результате тусующихся и бесплодно 
ищущих инвестиции», — говорит экс-
перт. При этом он напоминает, что 9 из 
10 инвестиционных сделок в этой сфере 
совершаются не в результате встреч на 
мероприятиях, а по знакомствам. «Кроме 

того, встречаются случаи, когда инвести-
ционные менеджеры переходят из одного 
фонда в другой, не проработав в каждом 
из них и года, а за ними следуют и проин-
вестированные стартапы. Пока что сама 
созданная среда и правила игры в ней не 
позволяют заниматься собственно бизне-
сом», — полагает эксперт. 

По мнению начальника аналитического 
отдела банка БФА Дениса Демина, инно-
вации вряд ли могут претендовать на ста-
тус национальной идеи. «Можно говорить 
о том, что инновации находятся среди при-
оритетов экономической стратегии и рас-
сматриваются как один из путей преодо-
ления сырьевой зависимости экономики, 
— говорит он. — Инновационный сектор 
— по определению очень рискованный с 
инвестиционной точки зрения, и основ-
ным 

”
кормильцем“ для такой экономики, 

как наша, он стать в нынешних условиях 
не может». Он полагает, что если не стало 
очевидным, то может стать в ближайшее 
время — многие из инновационных про-
ектов, которые вошли в активную стадию 
три-четыре года назад, будет необходи-
мо признать неуспешными и неокупив-
шимися. «Это нормальное явления для 
венчурных инвестиций, но, возможно, не 
вполне ожидаемый факт для государства. 
В действительности инновации сами по 
себе нельзя стимулировать в плановом 
или приказном порядке. Инновации — это 
прежде всего затраты, и никакая компа-
ния не идет на них добровольно. Компании 
вынуждены меняться под воздействием 
конкурентной среды, и главным условием 
для создания инновационной экономики 
является свободная и равноправная кон-
куренция для экономических субъектов, 
эффективный рынок. Государство же 
сделало упор на прямое финансирование 
инноваций, вследствие чего конкуренция 
за качество и экономическую отдачу про-
ектов сменилась конкуренцией за доступ 
к бюджетным деньгам», — подводит итоги 
господин Демин. n
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